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Есть контракт
«Аврора» намерена заказать 19 Ил-114-300 на МАКС

Максим Талавринов

Создаваемая на базе перевозчика «Ав-
рора» объединённая дальневосточная 

авиакомпания намерена подписать кон-
тракт на поставку 19 самолётов Ил-114-300. 
Об этом «Известиям» сообщили источник, 
близкий к подготовке сделки, и собеседник 
в ОАК. Последний пояснил, что подписа-
ние соглашения ожидается на авиасалоне 
МАКС-2021, который пройдёт в Жуковском 
с 20 по 25 июля. Цена контракта может пре-
высить 27 млрд рублей. Эксперты считают, 
что Ил-114-300 будет востребован на Даль-
нем Востоке, но успешность эксплуатации 
этого самолёта в регионе в немалой степе-
ни зависит от послепродажного обслужи-
вания и мер господдержки.

Единая дальневосточная авиакомпа-
ния, создаваемая на базе перевозчика 

«Аврора», намерена в ближайшее время 
подписать контракт на поставку 19 регио-
нальных самолётов Ил-114-300. Об этом 
«Известиям» сообщил источник, близкий 
к подготовке сделки, а также собесед-
ник в Объединённой авиастроительной 
корпорации (ОАК, входит в «Ростех»). По-
следний пояснил, что церемонию подпи-
сания соглашения планируют провести 
на авиасалоне МАКС-2021, который прой-
дёт в Жуковском с 20 по 25 июля. Пред-
ставитель ОАК не стал комментировать 
предстоящую сделку.

Ранее глава ОАК Юрий Слюсарь 
на встрече с президентом РФ Влади-
миром Путиным сообщил, что сейчас 
региональная машина проходит испы-
тания, второй лётный образец строится 
в подмосковном городе Лу-
ховицы. 
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Вызов духам
Росалкогольрегулированию дадут доступ к данным о спирте в парфюме

Наталья Башлыкова, Татьяна Байкова

Росалкогольрегулирование получит до-
ступ к государственной системе мони-

торинга за оборотом товаров, подлежа-
щих обязательной маркировке (ГИС МТ 
«Честный знак»). Как выяснили «Известия», 
такое решение принято в правительстве. 
В ближайшее время Минпромторг, РАР 
и национальный оператор системы мар-
кировки (ЦРПТ) подпишут специальное 
соглашение. За счёт интеграции системы 
маркировки и ЕГАИС появится возмож-
ность выявлять контрафактную продук-
цию в парфюмерии и алкоголе и сокра-
щать проверки добросовестного бизнеса, 
пояснили «Известиям» в ЦРПТ.

По информации «Известий», Мин-
промторг, Росалкогольрегулирование 
(РАР) и ЦРПТ в ближайшее время подпи-
шут соглашение о взаимодействии. Текст 
документа имеется в распоряжении ре-
дакции. Согласно ему, три ведомства бу-
дут взаимодействовать в сфере монито-
ринга за оборотом товаров, подлежащих 
обязательной маркировке и регистра-
ции в единой государственной автома-
тизированной информационной систе-
ме учёта объёма производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции (ЕГАИС).

На сегодняшний день использование 
этилового спирта при выпуске парфю-
мерной продукции не отслеживается. 
Это создаёт предпосылки для его вы-
вода в нелегальное поле и производства 
из него опасного для жизни и здоровья 
граждан алкоголя.

— Отсутствие прослеживаемости 
позволяет недобросовестным пред-
принимателям закупать этиловый 
спирт под нужды производства пар-
фюма, а на деле производить сурро-
гатный алкоголь или парфюмерные 
суррогаты двойного назначения, кото-
рые приводят к тяжёлым отравлени-
ям, — пояснили «Известиям» 
в пресс-службе ЦРПТ.

ОСАГО крепости
Полис для водителей может подорожать на 5%  
в 2021 году

Мария Колобова

С тоимость ОСАГО в 2021 году может 
увеличиться на 5–10%, рассказа-

ли «Известиям» в крупных страховых 
компаниях. Причина тому — увеличе-
ние убытков по полисам в первом по-
лугодии по сравнению с аналогичным 
периодом 2020-го. На ситуацию повли-
яли рост частоты обращений и увеличе-
ние среднего размера убытка на фоне 
подорожания запчастей из-за курса 
рубля, утверждают в отрасли. Экспер-
ты согласны, что стоит ждать повыше-
ния цены полиса примерно на 5%, одна-
ко для отдельных категорий клиентов, 
по их мнению, страховщики будут при-
менять максимальные тарифы.

Страховые компании ожидают ро-
ста цены на ОСАГО в 2021-м за счёт 
увеличения среднего размера убыт-
ка и количества обращений из-за ава-
рий. В тех сегментах, где стоимость ещё 
не достигла максимальной границы та-
рифного коридора, установленного ре-
гулятором, рынок будет повышать цену 
полиса примерно на 5%, считает заме-
ститель генерального директора — ре-
гионального директора группы стра-
ховых компаний «Югория» Лусине 
Бундакова. С таким прогнозом согла-
сен и начальник управления продукт-

менеджмента и маркетинга СК «МАКС» 
Евгений Попков. По его мнению, рез-
кого скачка убыточности не будет, од-
нако повышение скажется на тарифах. 
В «Ингосстрахе» считают, что рост цен 
возможен в ряде регионов и для отдель-
ных категорий клиентов. Для наиболее 
убыточных сегментов такого измене-
ния не исключили и в «РЕСО-Гарантии».

В первом полугодии 2021-го сто-
имость договоров ОСАГО не уве-
личилась и составила 5448 рублей, 
сообщили в Российском союзе авто-
страховщиков (РСА). Одновременно 
там подтвердили и повышение убы-
точности по таким полисам. По ито-
гам года, рассказали в страховых ком-
паниях, этот показатель 
может вырасти до 10%.

Понять и погасить
Пострадавшим в ЧС предложили простить банковские долги

Наталья Башлыкова

Р оссиянам, пострадавшим в ЧС или тех-
ногенной катастрофе, предложили 

простить финансовые долги. Как выясни-
ли «Известия», такой законопроект подго-
товлен депутатами Госдумы от «Единой 
России». Речь идёт о внесении поправок 
в ряд законов, которые позволят реструк-
туризировать кредитную задолженность 
граждан в целях восстановления их пла-

тёжеспособности, в том числе путём про-
щения долга. Так, сегодня в финансовой 
поддержке нуждаются сотни россиян, 
которые в результате наводнения ли-
шились единственного жилья и находив-
шегося в нём имущества. В ЦБ обещали 
законопроект изучить, а в думских фрак-
циях уже готовы его поддержать — парла-
ментарии считают предложенные нормы 
социально значимыми. Опрошенные «Из-
вестиями» эксперты полагают, что бан-

ки вряд ли пойдут на прощение долгов, 
но вполне могут их реструктурировать.

По информации «Известий», под-
готовленный в ГД законопроект полу-
чил название «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты РФ 
(в части реструктуризации кредитной 
задолженности заёмщикам, пострадав-
шим в результате чрезвычайной ситу-
ации природного или техно-
генного характера)». 
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Есть контракт
A По словам главы корпора-

ции, в планах — произво-
дить 12 машин в год. Юрий Слюсарь 
добавил, что меры поддержки и ави-
ационная мобильность в труднодо-
ступных регионах могут повысить 
спрос на эту машину.

Получение сертификата типа 
н а И л-114-3 0 0  з а п л а н и р ов а но 
на 2022 год, а начало его серийного 
производства — на 2023-й. Первые се-
рийные машины будут подготовле-
ны к поставке через Государственную 
транспортную лизинговую компа-
нию (ГТЛК, принадлежит Минтран-
су), а первым эксплуатантом этого са-
молёта должна стать авиакомпания 
«Полярные авиалинии» (входит в объ-
единённую дальневосточную компа-
нию), говорил глава Минпромторга 
Денис Мантуров в декабре, когда со-
стоялся первый полёт Ил-114-300. Все-
го до 2030 года планируется произве-
сти и поставить до 100 таких машин, 
отмечал министр.

�� ЦЕНА ВОПРОСА

В парк дальневосточной авиаком-
пании в 2021–2025 годах намечена 
поставка 45 воздушных судов рос-
сийского производства, говорил 
журналистам в апреле глава ГТЛК 
Евгений Дитрих.

— В их числе восемь Superjet 100, 
19 новых Ил-114-300, три из которых 
сегодня уже зафрахтованы ГТЛК, 
L-410 и новый малый 9-местный са-
молёт «Байкал», — пояснял он.

По словам Евгения Дитриха, 
в 2021 году дальневосточному пере-
возчику должен быть поставлен пер-
вый российский региональный са-
молёт SSJ-100. Поставки остальных 
семи будут распланированы по од-
ному–трём самолётам в год. По сло-
вам источника «Известий» в авиапро-
ме, на авиасалоне МАКС-2021 может 
быть подписан контракт с дальнево-
сточной авиакомпанией и по SSJ-100. 
Представитель ГТЛК от комментари-
ев отказался.

ГТЛК в конце прошлого года зака-
зала три Ил-114-300 общей стоимо-
стью 4,3 млрд рублей, следует из де-

талей контракта с сайта госзакупок. 
Стоимость одной машины ГТЛК оце-
нила в 1,44 млрд рублей. Таким обра-
зом, цена 19 Ил-114-300, по которым 
«Аврора» подпишет контракт на ави-
асалоне, может составить 27,4 млрд 
рублей.

Уже заказанные ГТЛК у ОАК три 
самолёта планируется поставить 
дальневосточной авиакомпании 
в 2023 году, остальные 16 — в 2024-м 
и 2025-м по восемь соответствен-
но, говорил в апреле замглавы ГТЛК 
по авиационному транспорту Антон 
Королёв.

ГТЛК рассчитывает получить 
до 15,5 млрд рублей госсубсидий 
для закупки и последующей постав-
ки самолётов Ил-114-300 для объ-
единённой дальневосточной ави-
акомпании, эти деньги могут быть 
выделены в 2023–2025 годах, писа-
ли СМИ со ссылкой на презентацию 
компании для инвесторов. Из пре-
зентации ГТЛК по итогам первого 
квартала следует, что 90% контракта 
по закупке трёх Ил-114 — это инвести-
ции федерального бюджета, осталь-
ное — внебюджетные источники фи-
нансирования.

В апреле «Аврора» также подписа-
ла с ГТЛК и Уральским заводом граж-
данской авиации (УЗГА) соглашение 
на поставку в 2024–2025 годах 18 са-

молётов: 8 машин Л-410 и 10 штук 
ЛМС-901  «Байкал» общей стоимо-
стью 6,5 млрд рублей. На 3,76 млрд руб-
лей ГТЛК будет докапитализирована 
из федерального бюджета, остальная 
часть сделки (2,74 млрд рублей) будет 
профинансирована за счёт внебюд-
жетных источников, сказал «Извес-
тиям» источник, знакомый с деталя-
ми этих контрактов.

�� БОЛЬШЕ ПОЛОВИНЫ

Потребность Дальнего Востока 
в новых самолётах до 2025 года была 
оценена в 75  самолётов, следует 
из концепции развития объединён-
ной авиакомпании (есть у «Извес-
тий»). Для полётов по региональным 
и межрегиональным маршрутам 
требуется 34 машины. До 2023 года 

э т о 10  к а н а дс к и х Bomba rd ier 
Q400 (Ил-114-300 — их российский ана-
лог) и четыре SSJ-100, в 2023–2025 го-
дах — 19 Ил-114-300 и один SSJ-100. 
На местных маршрутах требуется 
41 воздушное судно: 14 L-410 и свы-
ше двух десятков Twin Otter, следу-
ет из презентации. Таким образом, 
на предстоящем авиасалоне с учётом 
подписания соглашения на постав-
ку SSJ-100 потребность Дальнего Вос-
тока в новых самолётах до 2025 года 
может быть закрыта контрактами 
на 60%.

Ил-114-300 на Дальнем Востоке бу-
дет востребован, полагает главный 
эксперт Центра экономики транспор-
та ВШЭ Фёдор Борисов. По его словам, 
замена самолётов Ан-24/26 неизбеж-
на. Но эксплуатация нового типа — 
это всегда вызов, её успешность бу-
дет в немалой степени зависеть как 
от послепродажного обслуживания, 
так и от мер господдержки, отметил 
он.

— Ограничения в эксплуатации Ил-
114-300 на Дальнем Востоке будут вид-
ны после внесения изменений в сер-
тификат типа. Ил-114-300 — низкоплан, 
и, соответственно, у него будут огра-
ничения по грунтовым аэродромам, — 
указал эксперт.

По словам Фёдора Борисова, Даль-
ний Восток  — рынок, на котором 
субсидии играют решающую роль, 
и, следовательно, эксплуатацию 
Ил-114-300 надо рассматривать в ком-
плексе и с учётом бюджетных эффек-
тов от производства отечественной 
авиатехники и стоимости инфраструк-
туры.

Востребованность Ил-114-300 бу-
дет зависеть от его надёжности, так-
же важно и то, сможет ли эта машина 
садиться на неподготовленные поло-
сы, добавил управляющий директор 
журнала «Авиатранспортное обозре-
ние» Максим Пядушкин.

На восточном заправлении
Бизнес попросил льгот на поставки топлива в ДФО

Новости  

Региональный турбовинтовой самолёт Ил-114-300 разработан кон-
структорским бюро ПАО «Ил» (входит в ОАК). Он предназначен для 
региональных перевозок, в том числе в труднодоступных районах 
Севера, Сибири и Дальнего Востока. Максимальная коммерческая 
нагрузка самолёта составит 6,8 т, крейсерская скорость — 500 км/ч, 
дальность полёта с максимальной коммерческой нагрузкой — 1,5 тыс. 
км. Машина рассчитана на перевозку 68 пассажиров. Серийную сбор-
ку самолёта проведут на авиационном заводе им. П.А. Воронина 
в подмосковных Луховицах, который сегодня собирает истреби-
тели семейства «МиГ». В кооперации также участвуют «Воронеж-
ское акционерное самолётостроительное общество», ульяновский 
«Авиастар-СП», Нижегородский авиастроительный завод «Сокол», 
входящие в ОАК.

Справка «Известий»

«Необходимо взаимное признание эффективных вакцин»
Глава Российско-германской внешнеторговой палаты Маттиас Шепп — о борьбе с пандемией, «Северном потоке-2»                  и притоке немецких инвестиций в РФ

« ИЛ-114-300 НА 
ДАЛЬНЕМ ВОС-
ТОКЕ БУДЕТ 

ВОСТРЕБОВАН. ЗАМЕНА 
АН-24/26 НЕИЗБЕЖНА, НО 
ЭКСПЛУАТАЦИЯ НОВОГО 
ТИПА — ВСЕГДА ВЫЗОВ, ЕЁ 
УСПЕШНОСТЬ БУДЕТ НЕ-
МАЛО ЗАВИСЕТЬ КАК ОТ 
ТЕХОБСЛУЖИВАНИЯ, ТАК И 
ОТ ГОСПОДДЕРЖКИ

Валерий Воронов

Б изнес предложил ввести субсидиро-
вание перевозок топлива на Даль-

ний Восток железнодорожным транс-
портом. С такой инициативой выступил 
Независимый топливный союз (НТС), 
направив письма министру энергети-
ки Николаю Шульгинову и министру 
финансов Антону Силуанову. Сейчас 
в ДФО самые высокие цены на топли-
во по стране, и такая мера позволит 
сократить издержки бизнеса на транс-
портировку и уменьшить стоимость го-
рючего, считают представители отрас-
ли. В Минэнерго «Известиям» сообщили, 
что вопрос находится в активной меж-
ведомственной проработке: ведомство 
и Минфин дорабатывают проект поста-
новления правительства в части объё-
мов субсидирования.

�� ПРИЗЫВ К ДЕЙСТВИЯМ

Независимый топливный союз 13 июля 
направил письма министру энергети-
ки Николаю Шульгинову и министру 
финансов Антону Силуанову с прось-
бой ввести субсидирование железно-
дорожных перевозок топлива (бензина, 
дизеля и сжиженных углеводородных 
газов) в Дальневосточный федераль-
ный округ с нефтеперерабатывающих 
заводов страны. «Известия» ознакоми-
лись с документами.

Сейчас, по данным мониторинга 
ФАС, розничные цены на моторное то-
пливо в ДФО остаются самыми высо-
кими в России, отметили в НТС.

«Увеличилось количество посту-
пающих жалоб от независимых се-
тей АЗС. В целях снижения давления 
на розничные цены ранее было пору-
чено разработать меры стимулирова-
ния поставок топлива на Дальний Вос-
ток», — пишут представители союза.

По данным зампреда наблюдатель-
ного совета ассоциации «Надёжный 
партнёр» (объединение производи-
телей и продавцов энергоресурсов) 
Дмитрия Гусева, в среднем по Мо-
скве на 16 июля бензин АИ-92 стоил 
около 45 рублей за литр, АИ-95 — око-
ло 50 рублей и дизель — 49,5 рубля, 
в то время как, к примеру, в Южно-Са-

халинске цена АИ-92 составила почти 
54 рубля, АИ-95 — более 56 рублей, ди-
зеля — почти 58 рублей.

Для решения топливной проблемы 
в ДФО Минэнерго ещё в 2020 году раз-
работало проект постановления пра-
вительства, который предусматривает 
предоставление РЖД субсидий из фе-
дерального бюджета на перевозку топ-
лива в регион. Однако эта мера до сих 
пор не принята, отметил глава Россий-
ского топливного союза (РТС) Евгений 
Аркуша. Бизнес давно ждёт её реали-
зации, так как местные производства 
не могут в полной мере удовлетворить 
существующий на Дальнем Востоке 
спрос на топливо, добавил он.

Как ожидается, нововведение по-
может сократить издержки бизне-
са на транспортировку и уменьшить 
стоимость горючего в ДФО, подчер-
кнули в РТС.

�� ГОРЮЧАЯ ПРОБЛЕМА

На 11 регионов Дальнего Востока се-
годня приходится лишь два нефте-
перерабатывающих завода (НПЗ) — 
Комсомольский и Хабаровский, 
а их совокупный объём производ-
ства бензина меньше, чем потребле-
ние в ДФО. Макрорегион нуждается 
в дополнительных поставках товар-
ного бензина из других федеральных 
округов России, считает президент 
НТС Павел Баженов.

Но удалённость НПЗ от Дальне-
го Востока крайне значительна, что 
делает высокими железнодорожные 
тарифы на доставку топлива в округ, 
а приобретение независимыми АЗС 
нефтепродуктов у производителей 
из других частей РФ становится неце-
лесообразным с экономической точки 
зрения, отметил эксперт.

— Были надежды, что в связи с дефи-
цитом бензина в ДФО, который возник 
этой зимой из-за поломки установки 
каталитического риформинга на Ха-
баровском НПЗ, ситуация сдвинет-
ся с мёртвой точки, но нет. Минфин 
и Минэнерго не могут согласовать па-
раметры субсидии. А у независимых 
АЗС с начала года большие проблемы 
с маржинальностью. Именно поэтому 

мы и написали эти письма, — пояснил 
«Известиям» Павел Баженов.

Что же касается размера субсидии, 
то для стабильного снабжения и роста 
конкуренции в оптовом сегменте реги-
онов ДФО достаточно 4–5 тыс. рублей 
на тонну, добавил он.

Именно такие цифры логичны, по-
скольку для оказания существенного 
воздействия на цены субсидия долж-
на составлять около 10% от актуаль-
ной цены литра, то есть около 5 рублей 
за литр, согласен начальник управле-
ния аналитических исследований ИК 

Екатерина Постникова

России и Евросоюзу надо признать 
сертификаты друг друга о вакци-

нации — это поможет бизнесам обеих 
сторон, заявил в интервью «Извести-
ям» председатель правления Рос-
сийско-германской внешнеторговой 
палаты Маттиас Шепп. Он также рас-
сказал о том, как идёт восстановле-
ние российско-германской торговли 
после пандемии, в чём выгоды от «Се-
верного потока-2» и как на сотрудни-
чество Москвы и Берлина повлияет 
«зелёная сделка» ЕС.

�� «МЫ ПОСТЕПЕННО УХОДИМ 
ОТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ПОСЛЕДСТВИЙ»

Как пандемия повлияла на российско-
германскую торговлю — насколько со-
кратился товарооборот, какие сферы 
пострадали больше всего? И, может, 
есть секторы, которые получили в это 
время толчок к развитию?

Конечно, пандемия не помогла. 
Если мы посмотрим на прямые ин-
вестиции немецкого бизнеса в Рос-
сию, которые в последние годы очень 
высокие, то увидим некоторую пау-
зу в 2020 году. Причиной этого одно-
значно была пандемия. В 2018 году 
немецкие компании вложили в рос-
сийскую экономику €3,3 млрд нет-
то. В 2019 году прямые инвестиции, 
по данным бундестага, составили 
€2,3 млрд. Если мы сравниваем при-
ток и отток капитала, тогда в прош-
лом году это было около нуля.

Сейчас можно сказать, что мы по-
степенно уходим от экономических 
последствий пандемии — бизнес 
и люди в некоторой степени адапти-
ровались к новой реальности. В пер-
вом квартале мы наблюдаем очень 
высокий объём немецких прямых ин-
вестиций в Россию — более €1 млрд. 
Мы в Российско-германской внеш-
неторговой палате (ВТП) оцениваем 
эту тенденцию очень положительно. 
В 2020 году мы почувствовали, что 
большой интерес немецкого бизне-
са к огромному российскому рынку 
не угас. Мы, как внешнеторговая па-
лата, наоборот, выросли более чем 
на 10% — сейчас мы насчитываем 1000 
членских компаний. Это свидетель-
ствует о том, что немецкий бизнес 
был, есть и будет чемпионом лока-
лизации в России. Президент Влади-
мир Путин, к слову, в декабре в сво-

ём обращении к гражданам упомянул, 
что ни из какой другой страны не идут 
такие инвестиции в реальный сектор 
российской экономики, как из Герма-
нии.

Во что инвестирует немецкий бизнес 
в России?

Я назвал бы три сектора: фарма-
кология, здравоохранение и сель-
ское хозяйство. Также растёт инте-
рес к инвестициям и сотрудничеству 
с российскими партнёрами в сфере 
возобновляемой «зелёной» энерге-
тики. Мы видим, что сотрудниче-
ство в классических сферах энергети-
ки — нефть и газ, которое сложилось 
между Германией и Россией больше 
полувека назад, постепенно транс-
формируется в сотрудничество в сфе-
ре возобновляемых источников энер-
гии — устойчивые энергоносители, 
например водород.

Объём взаимной торговли между 
странами достиг рекордного значения 
в 2012 году — тогда он составил €80,5 
млрд. Ещё до принятия санкций и кон-
трсанкций он стал снижаться. Почему? 
Есть ли шанс сейчас выйти на этот уро-
вень снова?

В определённой степени это чисто 
статистический эффект. Если смотреть 
на цены на нефть и газ, которые до сих 
пор отвечают за огромную часть рос-
сийского экспорта в Германию, то тог-
да были цены от $90 до $120 за баррель 
нефти, потом было время, где было 
и $30, и $40, сейчас $60 и $70 за баррель. 
Если это высчитывать, тогда понятно, 
что наши торговые отношения очень 
стабильны.

�� «В РОССИИ ВЫСОКО
КВАЛИФИ ЦИРОВАННЫЕ 
СОТРУДНИКИ»

За последний год политико-диплома-
тический климат в отношениях России 
и Германии несколько ухудшился. На-
сколько политика определяет состоя-
ние двусторонней торговли и насколько 
разрушительную роль сыграли взаим-
ные санкции?

По результатам нашего опроса сре-
ди 1000 компаний-членов, однозначно 
видно, что 60% опрошенных компаний 
жалуются на ухудшение политических 
отношений между двумя странами, 
а 27% отмечают стагнацию. С другой 
стороны, мы видим, что компании, ко-
торые в России давно открыли заводы, 
работают стабильно и успешно. Мы го-
ворим не только о таких гигантах, как 

Volkswagen, который производит ав-
томобили в Калуге и Нижнем Новго-
роде, о компании Henkel, чья продук-
ция производится на 11 заводах по всей 
России, или компании Globus, кото-
рая уже вложила в России порядка 
€2 млрд, — мы говорим и о семейном, 
малом и среднем бизнесе. Рекордные 
суммы инвестиций, которые мы ви-
дели в 2018–2019 годах, и более мил-
лиарда евро нетто за первый квартал 
2021 года. Это далеко не только гиган-
ты и известные мировые бренды — это 
как раз средний бизнес.

Как правило, эти предприятия 
не присутствуют на бирже — там при-
нимает решение семья, которая много 
десятков лет владеет этим бизнесом. 
Они видят в России хорошую возмож-
ность зарабатывать деньги. И смо-
трят не столько на политику, сколько 
на бизнес-кейсы, в этом плане Россия 
в последние годы стала более конку-
рентоспособной: сейчас €1 покупает 
в два раза больше, чем в 2008 году. Это 
означает, что в пересчёте на евро ин-
вестиции сегодня обходятся в два раза 
дешевле. Кроме того, в России высо-
коквалифицированные сотрудники.

Россия и Евросоюз пока не признают 
сертификаты друг друга о вакцинации. 
Как это сказалось на бизнес-сотрудни-
честве России и Германии?

Наши топ-менеджеры и инжене-
ры однозначно и единогласно привет-
ствовали бы, если бы Россия призна-
ла иностранные вакцины — китайские, 
американские, немецкие, а ЕС при-
знал бы «Спутник V» и другие россий-
ские препараты. Я знаю несколько 
топ-менеджеров немецких компаний, 
которые привились «Спутником» 
и BioNTech одновременно, чтобы бо-
лее-менее свободно передвигаться 
между нашими странами. Наука по-
дарила нам и на Западе, и в России не-
сколько эффективных вакцин. К сожа-
лению, общество и политика движутся 
пока не в том темпе, в котором разви-
вается наука. Многие граждане Рос-
сийской Федерации не хотят вакци-
нироваться. Перед правительствами 
и в России, и в западных странах сто-
ит большой вызов — найти хороший 
баланс между сохранением жизни 
и здоровья населения и возвращени-
ем к нормальной социальной и эконо-
мической жизни.

Наш бизнес не понимает, почему, 
в то время как немецкие туристы могут 
ехать на Майорку, а несколько милли-

« НАШИ ТОП-
МЕНЕДЖЕРЫ 
И ИНЖЕНЕРЫ 

ЕДИНОГЛАСНО ПРИВЕТ-
СТВОВАЛИ БЫ, ЕСЛИ БЫ 
РОССИЯ ПРИЗНАЛА ИНО-
СТРАННЫЕ ВАКЦИНЫ — КИ-
ТАЙСКИЕ, АМЕРИКАНСКИЕ, 
НЕМЕЦКИЕ, А ЕС ПРИЗНАЛ 
БЫ «СПУТНИК V» И ДРУГИЕ 
РОССИЙСКИЕ ПРЕПАРАТЫ
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ОСАГО крепости
A Наибольшего изменения 

по сравнению с 2020-м ожи-
дают в «Ингосстрахе». Увеличение сто-
имости запчастей и эффект пандемии, 
который снизил частоту обращений 
клиентов в прошлом году, могут при-
вести к росту убыточности ОСАГО 
на 7–10%, уверен директор департамен-
та актуарных расчётов — главный акту-
арий организации Николай Горбачёв. 
В «Югории» повышения ожидают при-
мерно на уровне 5%. При этом за пер-
вое полугодие 2021-го средний размер 
убытка повысился на 13% к аналогично-
му периоду 2020 года, а частота обраще-
ний клиентов по страховым случаям — 
на 10%, рассказала Лусине Бундакова. 
По её мнению, на последнее повлияли 
ослабление карантинных ограничений 
в регионах и аномальная зима, которая 
привела к росту количества аварий.

В СК «МАКС» количество случаев 
с убытками за прошедшие шесть меся-
цев 2021-го увеличилось ещё сильнее — 
на 15%. На издержках компаний также 
отразилось повышение цен на запча-
сти из-за ослабления рубля, отметил 
заместитель генерального директора 
«РЕСО-Гарантии» Игорь Иванов. Толь-
ко за первый квартал 2021 года средний 

размер убытка по ОСАГО вырос на 3% 
по отношению к аналогичному пери-
оду 2020-го, а за год он повысится ещё 
больше, уверен директор департамен-
та обязательных видов страхования 
«АльфаСтрахования» Денис Макаров.

�� ПО УСЛОВИЯМ РЫНКА

Основные причины роста убыточности 
ОСАГО в 2021 году — учащение стра-
ховых случаев и повышение среднего 
размера выплаты, рассказала дирек-
тор страховых рейтингов НРА Татья-
на Никитина. Первое связано с резким 
снижением количества поездок и ДТП 
во втором квартале 2020-го на фоне 
пандемии и карантинных ограниче-
ний, считает она. На второй показатель, 
который напрямую зависит от стоимо-
сти запчастей, повлияли курс нацио-
нальной валюты, возросшие затраты 
на доставку за счёт проблем с контей-
нерными перевозками и дефицит не-
которых материалов из-за перебоев 
в работе заводов. Кроме того, затраты 
выросли из-за введения новой судеб-
ной практики — необходимости ком-
пенсировать стоимость ремонта без 
учёта износа запчастей.

О б щ и й  р о с т  у б ы т о ч н о с т и 
по ОСАГО в 2021 году может достичь 
10%, если не произойдёт макроэконо-
мических потрясений, уверена Татья-
на Никитина. По её мнению, в услови-
ях серьёзной конкурентной борьбы 
повышение цены полиса окажется 
меньше — около 5%, однако для от-
дельных категорий клиентов стра-
ховщики будут применять макси-
мальные тарифы.

Директор по рейтингам страховых 
компаний агентства НКР Евгений Ша-
рапов тоже согласен, что стоит ждать 
роста цен. По его мнению, новыми ша-
гами в продолжение реформы ОСА-
ГО, которая началась в 2019 году, могут 
стать расширение тарифного коридо-
ра и увеличение страховой выплаты, 
что приведёт к повышению и средне-
го размера сборов. Эксперт уверен, 
что для таких изменений есть веские 
причины: система ОСАГО в ряде про-
блемных регионов разбалансиро-
вана, выплаты по возмещению вре-
да жизни и здоровью пострадавшим 
в ДТП слишком низкие, а кроме того, 
из-за роста инфляции увеличилась 
стоимость ремонта и запчастей.

Последний раз ЦБ расширял та-
рифный коридор по ОСАГО для лег-
ковых автомобилей на 10% в обе сто-
роны. Изменения вступили в силу 
5 сентября 2020 года, а ранее, в августе, 
заработали поправки об индивиду-
альных тарифах. Реформа позволила 
страховым компаниям устанавливать 
более низкую цену на полис для акку-
ратных водителей и высокую — для 
нарушителей. Ранее, в 2019-м, тариф-
ный коридор был расширен на 20%, 
и вместо четырёх категорий водите-
лей появилось 58, за счёт чего компа-
нии стали точнее рассчитывать сто-
имость ОСАГО для разных клиентов. 
По данным РСА, эта реформа привела 
к резкому росту конкуренции между 
страховщиками, из-за чего цена поли-
са по итогам 2019 года снизилась на 5%.

Банк России не ответил на запрос 
«Известий» о планах дальнейшего рас-
ширения границ по тарифам.

На восточном заправлении
Бизнес попросил льгот на поставки топлива в ДФО

 Новости

Понять и погасить
A Документом предлагается 

дополнить законодатель-
ство новыми нормами, допускающими 
пересмотр условий кредитных догово-
ров (в том числе ипотечных) и догово-
ров займа (в том числе с прощением 
долгов) в случае, если заёмщик явля-
ется пострадавшим в результате чрез-
вычайной ситуации природного или 
техногенного характера.

Согласно законопроекту, для изме-
нения условий кредитования гражда-
нин должен будет представить кре-
дитору документы, подтверждающие 
проживание по месту регистрации 
на момент возникновения чрезвы-
чайной ситуации, а также документы 
о включении в список пострадавших 
от ЧС природного или техногенного 
характера.

Также депутаты предлагают внести 
изменения в ч. 4.1–1 ст. 4 ФЗ «О кредит-
ных историях» — в случае их принятия 
бюро кредитных историй и кредито-
ры не будут учитывать изменение ус-
ловий кредитования по заявлению 
заёмщика, пострадавшего в резуль-
тате чрезвычайной ситуации, в каче-
стве фактора, ухудшающего кредит-
ную историю.

— Сегодня многие жители Красно-
дарского края и Крыма в результате 
наводнения потеряли единственное 
жильё и находящееся в нём имуще-
ство: бытовую технику, мебель, лич-
ные вещи и пр. У многих недвижимость 
была приобретена в ипотеку. Оплата 
кредитных обязательств для них сей-
час является непосильной ношей, — 
пояснила «Известиям» автор законо-
проекта, зампред комитета Госдумы 
по контролю и регламенту Наталья Ко-
стенко.

По её словам, практика пересмо-
тра обязательств и прощения долгов 
использовалась банками при рассмо-
трении обращений людей, попавших 
в различные ЧС. В июле ЦБ призвал 
банки и МФО реструктурировать кре-
диты для пострадавших при наводне-
ниях в Крыму и Краснодарском крае 
вплоть до прощения долга. Однако об-
ращения регулятора носят рекоменда-
тельный характер.

— Сегодня реструктуризация — ло-
терея, поскольку полностью зави-
сит от воли банка. ЧС — объективное 
обстоятельство, как и потеря рабо-
ты, и люди должны быть защищены 
в этой ситуации законодательно. Для 
кого-то важно снизить размер ежеме-
сячного платежа по кредиту с пролон-
гацией срока кредитования, а кому-то, 
к примеру потерявшему жильё, при-
обретённое в ипотеку, и не имеюще-
му высоких доходов, возможно, и по-
требуется прощение долга. В связи 
с этим мы и предлагаем ЦБ РФ опреде-
лить условия и порядок реструктури-
зации таких кредитов, — сказала пар-
ламентарий.

По её словам, новые нормы уже на-
правлены на отзыв в ЦБ и правитель-
ство.

— В Банк России такой проект закона 
пока не поступал. В случае поступле-
ния внимательно рассмотрим и выска-
жем позицию, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе регулятора. — Надо 
отметить, что Банк России всегда ре-
комендует кредиторам проводить 
реструктуризацию кредитов постра-
давших граждан и бизнеса с учётом 
оценки конкретных обстоятельств 
и такие рекомендации в целом добро-
совестно исполняются, что подтверж-
дается результатами мониторинга ре-
структуризации.

В Сбербанке сообщили, что специ-
альные программы реструктуризации 
рассчитаны и на эту категорию кли-
ентов.

— Заявку можно подать, указав соот-
ветствующую причину о чрезвычай-
ной ситуации и приложив подтверж-
дающие документы, перечень которых 
размещён на официальном сайте бан-
ка, — пояснили «Известиям» в пресс-
службе банка.

Согласно данным пояснительной 
записки к законопроекту, сегодня 
в финансовой поддержке нуждаются 
порядка 300 россиян, многие из кото-
рых в результате наводнения лиши-
лись единственного жилья и находя-
щегося в нём имущества.

�� ПО ДОЛГАМ ВАШИМ

В большинстве фракций Госдумы 
«Известиям» уже заявили о готовно-
сти поддержать законопроект.

— Он продиктован жизнью, — заявил 
«Известиям» первый зампред фракции 
«Справедливой России» Михаил Еме-
льянов. — Откуда у людей, пострадав-
ших при ЧС, могут быть деньги, что-
бы платить по банковским процентам?

По его мнению, новые нормы нужно 
принять как можно быстрее.

— Конечно, граждане, которые по-
страдали от ЧС (пожаров, наводнений 
или иных событий), потеряли всё иму-
щество и должны гасить кредит в бан-
ке, оказываются в финансовой кабале. 
Пени растут, а если начинают беспре-

дельничать коллекторы, то люди ока-
зываются в безвыходной ситуации, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
зампред фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

По его мнению, безусловно, если 
требуется такая мера, как списание 
долга, его можно гасить средствами го-
сударства, так как банки вряд ли захо-
тят нести убытки и просто прощать эти 
деньги. При этом, если такая мера бу-
дет принята на законодательном уров-
не, необходимо будет исключить слу-
чаи злоупотребления, чтобы человек, 
например, не набрал кредитов и не соз-
дал обстоятельства для списания дол-
гов, отметил либерал-демократ.

Поддержать инициативу готовы 
и в КПРФ.

— Безусловно, это уже не первые 
наводнения, когда граждане теря-
ют своё имущество не по своей вине. 
Государство обязано оказать им по-
мощь и имеет возможность заплатить 
по их долгам. Эту инициативу просто 
необходимо поддержать, — заявил пер-
вый зампред комитета по экономиче-
ской политике Николай Арефьев.

А вот доцент кафедры «Фондовые 
рынки и финансовый инжиниринг» фа-
культета финансов и банковского дела 
РАНХиГС Сергей Хестанов, напротив, 
отнёсся к идее прощения долгов кри-
тически.

— Тогда нужно принимать законопро-
ект и о прощении вкладов. Ведь иначе 
это будет просто полный крах банков-
ской системы. Банки никогда не пойдут 
на списание долгов, это просто несе-
рьёзно. Правильный путь, при котором 
не надо ничего изобретать, — обязатель-
ное страхование имущества. Во всех 
развитых странах есть такая страхов-
ка, — пояснил «Известиям» эксперт.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв пола-
гает, что законопроект заслуживает 
поддержки, но при этом согласен, что 
граждан нужно приучать страховать 
своё имущество. По его мнению, по-
мощь людям в таких ситуациях нужна, 
но при этом важно в то же время не соз-
давать иждивенческих настроений.

«Необходимо взаимное признание эффективных вакцин»
Глава Российско-германской внешнеторговой палаты Маттиас Шепп — о борьбе с пандемией, «Северном потоке-2»                  и притоке немецких инвестиций в РФ

« БЛЕСТЯЩИЙ 
РОССИЙСКИЙ 
ИНЖЕНЕР-

НЫЙ ДУХ ПОМОГАЕТ НАЙ-
ТИ НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИЧЕ-
СКИЕ РЕШЕНИЯ. УВЕРЕН, 
ЧТО МЫ В БЛИЖАЙШЕЕ 
ВРЕМЯ УВИДИМ РОССИЙ-
СКО-НЕМЕЦКИЕ ПРИМЕРЫ 
УСПЕШНОГО СОТРУДНИ-
ЧЕСТВА

«Универ Капитал» Дмитрий Алексан-
дров.

Вместе с тем, поскольку проблема 
носит системный характер, связанный 
с нехваткой перерабатывающих мощ-
ностей и премиальными ценовыми 
рынками по соседству с Дальним Вос-

током, решение должно заключаться 
или в гибкой формуле субсидии, урав-
нивающей цены региона со средними 
бенчмарками европейской части Рос-
сии, или в увеличении количества пе-
рерабатывающих заводов в ДФО, до-
бавил аналитик.

— Идея субсидирования пере-
возок на сегодняшний день не име-
ет альтернативы. Поставки топлива 
в округ из других частей нашей стра-
ны — необходимость. А везти далеко. 
Транспортная надбавка увеличивает 
ценовое давление, — согласен замген-
директора Института национальной 
энергетики Александр Фролов.

Упрощение поставок топлива 
в ДФО действительно может оказать 
положительное влияние на ситуацию 
на дальневосточном рынке, считает 
старший аналитик ИАЦ «Альпари» 
Анна Бодрова. Завышенный ценник 
вследствие вакуума предложения 
и высокого спроса из-за холодной 
зимы и погодных условий — постоян-
ная проблема Дальнего Востока прак-
тически без разбивки по субъектам 
ДФО, добавила она.

В Минфине «Известиям» предло-
жили обратиться в Минэнерго. Там 
сказали, что вопрос субсидирования 
поставок топлива по железной доро-
ге в регионы ДФО находится в актив-
ной межведомственной проработке 
в плотном контакте с правительством. 
Соответствующий проект постанов-
ления дорабатывается Минэнерго 
и Минфином в части объёмов субси-
дирования, указали в ведомстве.

— Ожидается, что субсидирование 
позволит существенно нарастить 
количество грузоотправителей топ-
лива для регионов ДФО, что, в свою 
очередь, поможет сформировать ста-
бильные запасы горючего как для АЗС 
в структуре ВИНК (вертикально ин-
тегрированных нефтяных компаний), 
так и для независимых сетей, — заяви-
ли в Минэнерго.

В ведомстве добавили, что по-
стоянно мониторят вопрос сохране-
ния доходности топливного бизнеса 
на дальневосточных АЗС на экономи-
чески приемлемом уровне и выгодно-
сти поставок топлива в ДФО. Также 
на контроле находится и ситуация 
с обеспечением топливом других ре-
гионов России, заключили в Минэ-
нерго.

В правительстве «Известиям» ре-
комендовали обратиться в Минфин 
и Минэнерго.

онов русских — в Турцию, где высокий 
уровень распространения коронави-
руса, для бизнесменов, которые ез-
дят в командировки, действует двух-
недельный карантин, даже если они 
привиты.

Вирус атакует и русских, и немцев, 
его не интересует гражданство, поэто-
му методы борьбы с COVID-19 должны 
быть более глобальными. Поэтому не-
обходимо взаимное признание эффек-
тивных вакцин.

Правильно ли я поняла, что единствен-
ный удобный вариант для бизнесменов, 
чтобы вести дела в России и Германии 
в привычном режиме, это привиться 
двумя вакцинами? Это не опасно?

Я не учёный, но вы можете мне по-
верить, что люди, которые решили это 
сделать, проконсультировались с хо-
рошими специалистами. Жизнь толь-
ко одна. У многих менеджеров, как 
и у меня, сделаны пара десятков раз-
ных прививок, поэтому одной больше 
или меньше, думаю, не играет боль-
шой роли.

�� «НЕМЕЦКОМУ БИЗНЕСУ 
ОДНОЗНАЧНО НУЖНА 
ДЕШЁВАЯ ЭНЕРГИЯ»

Очень много споров ведётся вокруг 
проекта «Северный поток-2». Германия 
активно отстаивает этот проект, говоря 
о его экономической целесообразно-
сти. Есть ли у вас информация о том, ка-
кие выгоды этот проект принесёт обеим 
сторонам? Какие перспективы он от-
крывает?

Значительное большинство компа-
ний — членов Российско-германской 
ВТП, согласно нашему последнему 
опросу, надеется, что «Северный по-
ток-2» будет построен и будет работать. 
Маттиас Варниг, который возглавля-
ет Nord Stream 2 AG, недавно в интер-
вью немецкой газете Handelsblatt ска-
зал, что компания ставила перед собой 
цель через десять лет кроме газа или 
вместо газа транспортировать по «Се-
верному потоку-2» водород.

Как это касается немецкого потре-
бителя? Немецкому бизнесу одно-
значно нужна дешёвая энергия, чтобы 
успешно конкурировать на мировом 
рынке. Российско-германская внеш-
неторговая палата уже полтора года 
назад опубликовала позиционный до-
кумент, в котором написано, что биз-
нес может потерять многие миллиарды 
евро, если строительство «Северного 

потока-2» не будет завершено. А с по-
явлением «зелёной сделки» Евросоюза 
сотрудничество в сфере нефти и газа 
год за годом будет уменьшаться, по-
скольку растёт значение других энер-
гоносителей. Как подчеркнул госпо-
дин Варниг, большой плюс «Северного 
потока-2» в том, что потом по трубо-
проводу можно будет транспортиро-
вать водород.

Летом этого года Евросоюз окончатель-
но одобрит «зелёную сделку», которая 
должна сделать ЕС климатически ней-
тральным к 2050 году. Какую роль в раз-
работке и реализации этой сделки игра-
ет ФРГ?

Германия играет большую роль, 
потому что Германия — самая боль-
шая экономика в Европе. Наши ком-
пании уже начали трансформацию. 
Если вы возьмёте такой гигант, как 
Volkswagen, то увидите, что они уже 
пару лет тому назад определились 
и сделали ставку на e-mobility — авто-
мобили, которые ездят на электриче-
стве.

Один из аспектов «зелёной сделки» — 
так называемый трансграничный угле-
родный налог — беспокоит внешних 
торговых партнёров Евросоюза. Как 
этот фактор повлияет на сотрудниче-
ство России и Германии — это окно воз-
можностей или, напротив, тормоз для 
совместной работы?

Для российских экспортёров там 
есть как риски, так и возможности. 
Если не адаптируются, то они потеря-
ют часть западного рынка — это риск. 
Но в последнее время мы, как Россий-
ско-германская внешнеторговая па-
лата, видим, что не только в бизнесе, 

но и в политике Россия воспринима-
ет эти вызовы очень серьёзно. Я лич-
но слушал речь президента Путина 
на Санкт-Петербургском экономиче-
ском форуме. Некоторые назвали это 
выступление «призывом к “зелёной” 
революции». Самая большая стра-
на мира — это Россия, и, естествен-
но, президент Путин поставил перед 
правительством задачи в некоторых 
сферах не только догонять Евросоюз, 
но и обгонять его. Я думаю, на этом 
фоне немецкий и российский бизнес 
могут сплочённо и эффективно рабо-
тать вместе. Немецкие технологии 
помогают снижать объём выбросов 
углеводорода и на наших, и на рос-
сийских крупных заводах. Блестя-
щий российский инженерный дух по-
могает найти новые технологические 
решения. Уверен, что мы в ближай-
шее время увидим российско-немец-
кие примеры успешного сотрудни-
чества.

В 2019 году Восточный комитет гер-
манской экономики предложил новые 
сферы сотрудничества между Росси-
ей и ФРГ — это цифровизация промыш-
ленности, устойчивое развитие и «зелё-
ная» трансформация. За два года есть 
ли какие-то подвижки в этих направле-
ниях?

Мы видим, что в сфере цифровиза-
ции наши компании начали более тес-
но работать вместе, например, в рам-
ках Германо-российской инициативы 
по цифровизации экономики (GRID). 
Германия традиционно очень сильна 
в Индустрии 4.0, а Россия — одна из ли-
дирующих стран в сфере IT. Люди, ко-
торые здесь пишут софт, — высоко-
классные специалисты. Не зря многие 
немецкие крупные компании нанима-
ют тысячи российских IT-инженеров.

Что касается устойчивого разви-
тия, то министр экономики Петер Аль-
тмайер и министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров уже пол-
тора года назад в Берлине договори-
лись о тесном российско-германском 
сотрудничестве в сфере водорода 
на полях нашей большой традицион-
ной конференции по инвестклимату 
в России. Затем недавно оба министер-
ства подписали соответствующие со-
глашения. Мы основали инициатив-
ную группу по водороду, где крупные 
российские компании, такие как «Рос-
нано» и «Росатом», тесно сотрудничают 
с немецким крупным и средним биз-
несом. М
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Вызов духам
A — В системе маркировки есть 

вся информация о каждой 
единице произведённой и импортиро-
ванной парфюмерии. За счёт обмена дан-
ными между «Честным знаком» и ЕГАИС 
будет осуществляться контроль выпу-
ска парфюмерной продукции, сравнение 
с объёмом закупаемого сырья, а также 
будут выявляться случаи производства 
нелегальной продукции, что дополни-
тельно ускорит обеление отрасли и по-
высит долю легальной, качественной 
и безопасной продукции, — пояснили 
«Известиям» в пресс-службе ЦРПТ. 

В национальном операторе «Изве-
стиям» подтвердили, что Росалкоголь-
регулирование получит доступ к го-
сударственной системе мониторинга 
за оборотом товаров, подлежащих обя-
зательной маркировке. Как уточнили 
в ЦРПТ, инициатива создаёт дополни-

тельные возможности для того, чтобы 
уже на этапе производства выявлять 
компании-нарушители, которые про-
изводят контрафактную парфюмерию 
и алкоголь, а также снизить проверки до-
бросовестного бизнеса.

— Также сейчас идёт пилотный проект 
по маркировке пива, который потребу-
ет дополнительной интеграции системы 
маркировки с ЕГАИС, — таким образом 
они будут обогащать друг друга уникаль-
ными данными как о сырье, из которого 
производится продукция, так и о просле-
живании каждой единицы уже готовой 
промаркированной продукции вплоть 
до магазина и покупателя, — сообщили 
в пресс-службе.

В Минпромторге «Известиям» под-
твердили факт подписания соглаше-
ния, отметив, что оно будет действовать 
«в связи с планируемыми мероприяти-
ями по интеграции информационной 
системы маркировки и ЕГАИС в рамках 
проводимого на территории РФ экспери-
мента по маркировке пивоваренной про-
дукции и слабоалкогольных напитков».

— Одной из целей эксперимента как 
раз и является апробация полноты и до-
статочности механизмов маркировки 

для обеспечения противодействия неза-
конному ввозу, производству и обороту 
указанной продукции (в том числе кон-
трафактной), а также для повышения со-
бираемости налогов и таможенных пла-
тежей, — отметили в ведомстве.

В министерстве добавили, что оце-
нивать влияние механизмов маркиров-
ки на снижение уровня незаконного обо-
рота пива и слабоалкогольных напитков 
целесообразно после проведения экс-
перимента.

«Известия» также направили запрос 
в Росалкогольрегулирование.

�� ПОРА ЛЕГАЛИЗОВАТЬСЯ

Как пояснил «Известиям» руководитель 
Центра разработки национальной алко-
гольной политики Павел Шапкин, повы-
шение контроля, безусловно, скажется 
на сокращении объёмов нелегальной 
парфюмерной продукции.

— Сейчас розничные продажи парфю-
ма никак не контролируются, учитыва-
ется только производство по поставкам 
спирта. Хотя в зависимости от ёмко-
сти этот товар может и освобождаться 
от акцизов. При интеграции двух систем 
можно будет сверить объёмы выпуска 
парфюмерной продукции, — пояснил 
«Известиям» эксперт.

При этом он отметил, что в гораздо 
большей степени контроль коснётся пив-
ной продукции, эксперимент по марки-
ровке которой уже начался. По его сло-
вам, в последнее время в России стали 
выявлять очень много нелегальной пив-
ной продукции — десятки тысяч литров 
в разных регионах.

— Причиной её появления как раз 
и было отсутствие лицензирования 
и контроля. В декларациях было одно, 
а по факту другое. В результате терял ле-
гальный производитель, которому про-
сто перебивали цену дешёвым суррога-
том, — пояснил эксперт.

С этим мнением согласен руководи-
тель проекта «Трезвая Россия» Султан 
Хамзаев.

— На сегодня контрафакта ещё очень 
много. То есть это то, что вообще не учи-
тывается. Поэтому в этом вопросе любой 
новый контроль пойдёт на пользу, — за-
явил он «Известиям».

По его словам, изначально справить-
ся с проблемой должна была система 
ЕГАИС, однако этого не произошло. Из-
менить ситуацию будет сложно без уси-
ления персональной ответственности 
за подделку, уверен Султан Хамзаев.

Быстрее, выше, дороже
Банки ожидают роста ключевой ставки сразу до 6,5%

Наталья Ильина

К рупнейшие кредитные организа-
ции ожидают, что 23 июля Центро-

банк повысит ключевую ставку сразу 
на один процентный пункт — до 6,5%, 
следует из консенсус-прогноза «Изве-
стий». Этот шаг может стать наиболее 
значительным с 2014 года. Вероятные 
решительные действия связаны с опе-
режающей инфляцией: по итогам июня 
она достигла 6,5% год к году, а её пик 
прогнозируется только на осень, пояс-
нили банковские аналитики. Финан-
совые структуры отреагируют на по-
становление регулятора повышением 
ставок по ипотеке, кредитам и депози-
там на величину изменения ключевой.

Семь из 16 опрошенных «Извести-
ями» банковских аналитиков счита-
ют, что 23 июля ЦБ повысит ключе-
вую ставку сразу на 1 п.п. — до 6,5%. 
Ещё шесть специалистов ожидают бо-
лее плавного увеличения показателя — 
только на 0,5 п.п., до 6%. Промежуточ-
ный вариант в 0,75 п.п. прогнозируют 
три эксперта.

Регулятор начал поднимать ключе-
вую ставку с марта 2021-го, когда она 
была на историческом минимуме — 
4,25%. На последующих двух заседани-
ях ЦБ — в апреле и июне — её повышали 
сразу на 0,5 п.п. Решение об увеличении 
показателя более чем на 1 п.п. послед-
ний раз принималось в 2014 году. Тогда 
в октябре ключевая выросла на 1,5 п.п. — 
до 9,5%, а в декабре — ещё почти в два 
раза, до 17%. Резкие изменения были 
связаны с переходом ЦБ от таргетиро-
вания курса рубля к установке инфля-
ции как целевого ориентира.

Резкое ужесточение денежно-кре-
дитной политики объясняется вы-
сокой инфляцией, пояснил старший 
стратег по долговому рынку SberCIB 
Investment Research Игорь Рапохин: 
в июне год к году она составила 6,5% 
по сравнению с 6% в мае. Хотя месяч-
ные темпы роста цен снижаются — 
в июне показатель равнялся 0,69% 
по сравнению с майским 0,74%, их тор-
можение всё равно остаётся медлен-
ным, подчеркнул аналитик.

Негативным сюрпризом в июне 
было значительное ускорение ин-
фляции услуг: этот индекс вырос 
с 3,2 до 4,0% год к году, указала руко-
водитель отдела аналитических иссле-
дований Альфа-банка Наталия Орло-

ва. Она отметила: за первые пять дней 
июля цены поднялись на 0,3%, а это оз-
начает, что к концу месяца уровень ин-
фляции в России может достичь 7%.

— Во многом повышение цен связа-
но с эффектом отложенного спроса — 
из-за того, что в прошлом году люди 
при падении доходов были вынужде-
ны отказывать себе в ощутимом ко-
личестве товаров и услуг. Сейчас они 
стремятся восстановить уровень по-
требления и вернуть привычное каче-

ство жизни, — сказал аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский.

При любом повышении ключевой 
ставки — на 0,5 п.п. или сразу на 1 п.п. — 
она всё равно останется ниже нынешне-
го уровня инфляции, что говорит о со-
хранении стимулирующего эффекта 
на экономику, заявил главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев. Впро-
чем, по его словам, последняя стати-
стика демонстрирует восстановление 
экономической активности, что позво-
ляет ЦБ продолжить сокращение моне-
тарной поддержки бизнеса: по данным 
Росстата, промпроизводство и рознич-
ная торговля вернулись на докризисные 

уровни. Банк России прогнозирует рост 
ВВП в 2021-м выше 4%.

На решение по ключевой также вли-
яют темпы роста банковских активов 
и пассивов, добавил руководитель 
Центра макроэкономического и реги-
онального анализа и прогнозирования 
Россельхозбанка Дмитрий Тарасов. 
Он пояснил: в июне фиксировались 
рекордные объёмы выдачи потреби-
тельских кредитов (623 млрд рублей) 
и ипотеки (551 млрд). Но рынок вкла-

дов продолжил стагнировать: по оцен-
ке эксперта, объём депозитов к нача-
лу прошлого месяца был на 450 млрд 
меньше, чем их сумма на начало года. 
Для Банка России это означает, что 
рост процентной ставки пока не по-
казывает эффективности в части из-
менения поведения населения с кре-
дитного на сберегательное, а значит, 
инфляционное давление остаётся зна-
чительным.

— Обычно ипотека первой реаги-
рует на изменение процентной поли-
тики ЦБ. Также ожидается некоторое 
повышение ставок по депозитам. Они 
могут подняться на величину, близ-

кую к росту ключевой ставки. Пред-
ложения по потребительским кре-
дитам в меньшей степени реагируют 
на процентную политику ЦБ, посколь-
ку банки устанавливают их исходя 
из внутренних соображений по мар-
жинальности бизнеса, — рассказал 
старший экономист дирекции ин-
вестиционного бизнеса СКБ-банка 
Сергей Коныгин.

Ставки по вкладам и кредитам будут 
увеличиваться пропорционально росту 
ключевой, согласен руководитель кла-
стера розничного кредитования МТС-
банка Иван Барсов. Он добавил, что ры-
нок стал двигаться более динамично 
и с ужесточением денежно-кредитной 
политики продолжится и увеличение 
ставок по вкладам. В банке «Ак Барс» по-
лагают, что рост стоимости банковских 
продуктов будет плавным в случае по-
вышения ключевой шагом до 0,5%. При 
более резком изменении (0,75–1%) воз-
можен скачок тарифов до 0,5%.

По прогнозам Совкомбанка, рост 
цен достигнет своего пика осенью 

— примерно 7% год к году, а к концу 
2021-го опустится до 6,2%. Аналитики 
других кредитных организаций так-
же ожидают, что к декабрю инфля-
ция замедлится до 5,5–6%. Их прогноз 
по ключевой ставке к этому периоду — 
6,75–7%. Этот уровень соответствует 
жёсткой денежно-кредитной полити-
ке, подчеркнул главный аналитик ПСБ 
Денис Попов. По его словам, такой под-
ход оправдан для сохранения макроэ-
кономической стабильности и возвра-
та инфляции к таргету в 4% в 2022 году.

Квот именно
Почему страны ОПЕК+ наращивают нефтедобычу

Валерий Воронов

С траны ОПЕК+ договорились уве-
личивать добычу нефти на 400 тыс. 

баррелей в сутки каждый месяц с авгу-
ста до конца 2021 года. Об этом сказано 
в релизе альянса от 18 июля. По итогам 
переговоров страны ОПЕК+ поддержа-
ли установление новых базовых отсе-
чек в соглашении для России и других 
стран с мая 2022-го. Эксперты считают, 
что принятые решения будут выгодны 
странам — экспортёрам нефти, дадут 
им возможность увеличить присутствие 
на мировом рынке, а также стабилизи-
руют нефтяные котировки на уровне 
$70–80 до конца лета. Вице-премьер 
Александр Новак после переговоров за-
явил: добыча нефти в РФ достигнет до-
кризисного уровня в мае 2022 года, а до-
полнительные доходы бюджета страны 
составят более 400 млрд рублей.

�� ЭНЕРГОЗАТРАТНЫЕ 
ПЕРЕГОВОРЫ

Страны ОПЕК+ провели министерскую 
встречу 18 июля и договорились увели-
чивать добычу нефти на 400 тыс. барре-
лей в сутки ежемесячно начиная с ав-
густа и до конца года. Об этом сказано 
в релизе ОПЕК. В декабре 2021-го стра-
нам — экспортёрам нефти вновь при-
дётся оценить ситуацию на рынке.

— Совещание отметило продолжаю-
щееся укрепление фундаментальных 
показателей рынка, при этом спрос 
на нефть демонстрирует явные при-
знаки улучшения, а запасы ОЭСР (го-
сударств Организации экономического 
сотрудничества и развития. — «Изве-
стия») падают, поскольку в большин-
стве стран мира продолжается вос-
становление экономики благодаря 
ускоренным программам вакцина-
ции, — сказано в заявлении по итогам 
переговоров.

Вице-премьер Александр Новак по-
сле совещания заявил, что нефтяной 
альянс принял решение восстанав-
ливать добычу нефти до докризисно-
го уровня. Чиновник отметил: такое 
решение даст рынку дополнительно 
в 2021 и 2022 годах порядка 21 млн т 
нефти при средней цене $60 за баррель. 

Добыча чёрного золота в РФ достигнет 
докризисного уровня в мае 2022-го, до-
полнительные доходы бюджета страны 
составят более 400 млрд рублей, доба-
вил Александр Новак.

— Страны ОПЕК+ решили увеличить 
добычу нефти. Это положительный 
сигнал для рынка. Появилась опреде-
лённость, — отметил исполнительный 
директор департамента рынка капита-
лов ИК «Универ Капитал» Артём Тузов.

По итогам переговоров нефтяной 
картель поддержал установление но-
вых базовых отсечек в соглашении для 
России и других стран с мая 2022-го. Но-
вые базовые уровни добычи для России 
и Саудовской Аравии будут повышены 
на 0,5 млн баррелей в сутки, до 11,5 млн, 
сказано в материалах ОПЕК. Для ОАЭ 
согласовано повышение с 3,17 до 3,5 млн 
баррелей в сутки. Новые базовые уров-

ни введены также для Ирака и Кувейта — 
больше на 150 тыс. баррелей в сутки.

Переговоры о заключении сдел-
ки начались более двух недель назад. 
Как писали «Известия», изначально 
комитет ОПЕК+ утвердил рекоменда-
цию продолжить наращивать добычу 
нефти в августе–декабре ежемесяч-
но на 400 тыс. баррелей в сутки. Од-
нако компромисса найдено не было 
из-за разногласий между ОАЭ и Сау-
довской Аравией. Эмираты потребо-

вали пересмотреть базовый уровень, 
от которого альянс наращивает добы-
чу начиная с 2020 года.

— Решение ожидаемое. Главная зада-
ча ОПЕК в складывающейся ситуации — 
не переусердствовать с наращивани-
ем добычи, чтобы не обрушить цены. 
В принципе они её достигли — рост до-
бычи умеренный и адекватный физи-
ческому спросу на нефть, — считает 
независимый финансовый аналитик 
Дмитрий Адамидов.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ РЫНКА

Для рынка нефти положительным яв-
ляется сам факт компромисса в ОПЕК+, 
отметила заместитель руководителя 
ИАЦ «Альпари» Наталья Мильчакова.

— Ближе к августу котировки могут 
вновь начать немного проседать вплоть 
до $70 из-за ожиданий увеличения до-
бычи. Однако до конца лета ждём ко-
тировок Brent в рамках $70–80 за бар-
рель, — заявила аналитик.

Замгендиректора Института нацио-
нальной энергетики Александр Фро-
лов отметил, что соглашение выгодно 
всем странам ОПЕК+, так как теперь 
для участников появятся новые воз-
можности расширения присутствия 
на мировом рынке.

Изначальный план сделки ОПЕК+ 
по ограничению нефтедобычи был со-
гласован в апреле 2020 года из-за рас-
пространения коронавируса в мире. 
Соглашение подразумевало посте-
пенное восстановление нефтедобычи 
в 2021-м после её резкого сокращения 
в 2020 году.

С 1 мая прошлого года участники 
картеля снизили производство нефти 
на 9,7 млн баррелей в сутки на три ме-
сяца в сравнении с октябрём 2018-го. 
Далее с августа 2020 года добычу на-
растили, сокращение составило уже 
7,7 млн баррелей в сутки до конца года. 
По мере стабилизации ситуации с пан-

демией ограничения корректирова-
ли, и на июль 2021 года они составля-
ют 5,76 млн баррелей в сутки. Согласно 
новым договорённостям, к концу сен-
тября 2022-го ОПЕК+ постепенно вы-
йдет из обязательств по сокращению 
добычи.

В ожидании решений ОПЕК+ не-
фтяные котировки показали сниже-
ние. В начале прошлой недели, 12 июля, 
сентябрьские фьючерсы Brent торго-
вались на уровне $75,17 за баррель. 
16 июля в 18.00 мск чёрное золото сто-
ило уже $73,14 за бочку. Об этом сви-
детельствуют данные торгов лондон-
ской биржи ICE.

— То, что сделка в целом продлева-
ется до конца следующего года, обо-
снованно: и ОПЕК, и МЭА, и ряд дру-
гих организаций прогнозируют, что 
глобальный спрос восстановится 
не ранее второй половины 2022 года 
и достигнет почти 100 млн баррелей 
в сутки, — заявил руководитель ана-
литического департамента AMarkets 
Артём Деев.

К этому времени в зависимости 
от уровня потребления альянс будет 
регулировать квоты, чтобы не допу-
стить профицита на рынке, добавил 
эксперт. В ближайшее время стоит 
ожидать умеренного роста котировок — 
до $74–75 за баррель, так как решение 
ОПЕК соответствует рыночной ситуа-
ции, заключил аналитик.

« ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА ОПЕК В СКЛАДЫВАЮЩЕЙСЯ СИ-
ТУАЦИИ — НЕ ПЕРЕУСЕРДСТВОВАТЬ С НАРАЩИ-
ВАНИЕМ ДОБЫЧИ, ЧТОБЫ НЕ ОБРУШИТЬ ЦЕНЫ. В 

ПРИНЦИПЕ ОНИ ЕЁ ДОСТИГЛИ — РОСТ ДОБЫЧИ УМЕРЕННЫЙ И 
АДЕКВАТНЫЙ ФИЗИЧЕСКОМУ СПРОСУ НА НЕФТЬ

« ПОВЫШЕНИЕ ЦЕН СВЯЗАНО С ЭФФЕКТОМ ОТЛОЖЕН-
НОГО СПРОСА — ИЗ-ЗА ТОГО, ЧТО В ПРОШЛОМ ГОДУ 
ЛЮДИ ПРИ ПАДЕНИИ ДОХОДОВ БЫЛИ ВЫНУЖДЕНЫ ОТ-

КАЗЫВАТЬ СЕБЕ В ОЩУТИМОМ КОЛИЧЕСТВЕ ТОВАРОВ И УСЛУГ. 
СЕЙЧАС ОНИ СТРЕМЯТСЯ ВОССТАНОВИТЬ УРОВЕНЬ ПОТРЕБЛЕНИЯСейчас розничные про-

дажи парфюма никак 
не контролируются, 
учитывается только 
производство по по-
ставкам спирта
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Источники опасности

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Москва, пятница после обеда. Горо-
жане изнемогают от жары. Облада-

тели загородной недвижимости разъе-
хались на дачи, машин мало. И вдруг 
спокойствие почти выходного трещит 
по швам: на пешеходном переходе сту-
дентка на «Мазде» сбила троих детей.

Пострадавшие — многодетная се-
мья, в которой воспитывались пяте-
ро детей. Виновница — студентка 18 
лет, которая получила от родитель-
ницы авто за хорошую учёбу. И вроде 
не скрылась с места, выбежала из ма-
шины, чтобы посмотреть, что натво-
рила. Не пыталась придумать, что 
за рулём была не она. А бесхитрост-
но оправдалась: «За дорогой не сле-
дила, сидела в телефоне». Не отстал 
и её молодой человек, который в те-
леинтервью с ухмылкой (спишем 
на шок) заявил: «А чо такова? С каж-
дым может случиться».

Я тоже начала водить машину 
в 18 лет. И помню, что самым боль-
шим страхом всегда было сбить кого-
то. Если у девушки есть совесть, 
то теперь ей жить с тяжёлыми по-
следствиями своего легкомыслия. 
И этот суд  — самое страшное наказа-
ние. Но есть суд и человеческий.

Виновницу аварии защищает 
не только её молодой человек. Ка-
залось бы, какие могут быть споры? 
Всё очевидно — девушка наруши-
ла ПДД, и не одно. Спокойный тра-
фик, да ещё и ремонт дороги с выте-
кающим из него сужением. Машина 
в правом ряду остановилась, пропу-
ская пешеходов. И правила предпи-
сывают остановиться и водителю 
в левом ряду. Но не смотрела на до-
рогу, «сидела в телефоне», что само 
по себе нарушение.

Могла и не в гаджет смотреть, а кра-
сить ресницы, есть бутерброд. Трудно 
сказать, когда в сознании людей прои-
зошёл драматический перелом и авто-
мобиль из средства повышенной опас-
ности превратился в аксессуар.

Когда я получала права, необходи-
мо было дождаться очереди на кур-
сы ДОСААФ, пройти серьёзное обу-
чение: теория, тренажёры, площадка 
и только потом вождение по городу. 
И перед визитом в ГАИ нужно было 
сдать внутренний экзамен. И главное, 
чему нас учили, — что машина не раз-
влечение, а источник опасности. 
Ты должен быть максимально скон-
центрирован. И всё, что снижает ре-
акцию, — повод не сесть за руль. А тут 
«не следила за дорогой, сидела в теле-
фоне». Уму непостижимо.

Защитники студентки находят 
оправдание — неопытная. И что? Да-
вайте пожурим и отпустим даль-
ше не следить за дорогой? Права 
на то и права, чтобы обратной их сто-
роной была ответственность. Ладно, 
судьбу виновницы решит суд.

Хотя имело бы смысл привлечь 
к ответственности и мать, которая 

доверила такой серьёзный механизм 
незрелой личности, и сотрудника 
ГИБДД, который принимал экзамены. 
В конце концов, как говорил профес-
сор из фильма «Гараж», когда вы поку-
паете коробку конфет, то там всегда 
есть бумажка с надписью «Укладчица 
номер...». А тут качество определяет-
ся не чёткостью рядов конфет, а чело-
веческими жизнями.

Хотелось бы надеяться, что это 
страшное происшествие заставит 
пересмотреть правила выдачи прав 
и отношение к нерегулируемым пе-
реходам, которые должны исчезнуть 
как класс. Они небезопасны по опре-
делению, особенно учитывая фор-
мулировку в ПДД, предполагающую 
ориентироваться на водителя в пра-
вом ряду. А если и в нём незрелая 
личность, которая пялится в гаджет? 
Опытный водитель всегда притор-
мозит перед переходом, поскольку 
незрелые личности сидят не толь-
ко в автомобилях, но и переходят до-
рогу, часто внезапно и тоже уткнув-
шись в телефон.

Но дело даже не в этом. Машина 
в правом ряду загораживает обзор 
не только водителю в левом, но и пе-
шеходу. Много лет прожила на Но-
вопесчаной улице. И в самом её на-
чале на два регулируемых перехода 
есть два нерегулируемых. По послед-
ним не переходила принципиально, 
поскольку были случаи, когда едва 
не оказывалась под колёсами несуще-
гося в следующем ряду автомобиля, 
как правило, кстати, джипа или про-
сто дорогого. Замечу, что никогда при 
переходе дороги не пялюсь в гаджеты 
и не считаю ворон и реакция хорошая, 
что и спасло.

Да и трагедия, которая произошла 
в эту пятницу, как оказалось при изу-
чении новостей, довольно типичная. 
Из последнего — в конце июня девя-
тилетний мальчик был сбит насмерть 
на нерегулируемом переходе, до этого 
десятилетняя девочка. Неужели недо-
статочно для того, чтобы понять, что 
этот вид переходов должен отмереть?

Пересмотра требует и сама си-
стема подготовки автолюбителей 
и выдачи прав. И тут не нужно даже 
изобретать велосипед. Достаточ-
но вспомнить тот же ДОСААФ. Не вы-
зубрил ПДД и взял уроки у частно-
го инструктора, а прошёл обучение 
управлению транспортным сред-
ством. Возможно, численность ос-
мысленных водителей сильно воз-
растёт. Особенно с учётом того, что 
во взрослую жизнь входит поколе-
ние гаджетов, у которого в принципе 
стёрты границы между виртуальным 
пространством и реальным.

Имеет смысл пересмотреть и воз-
раст выдачи прав, по крайней мере 
для любителей. Подростки, кото-
рых с пелёнок водят за ручку, на мой 
взгляд, не успевают даже к 18 годам 
набраться самостоятельности. Неко-
торые и к 30 не успевают. Поэтому на-
прашивается психологический тест 
на зрелость, ответственность и го-
товность к такому серьёзному дей-
ствию, как управление автомобилем. 
Ответственность не только за себя 
и за свою жизнь, но и за других.

Сейчас для получения прав необ-
ходимо две печати — что претендент 
не состоит на учёте в психоневро-
логическом и наркологическом дис-
пансерах. Если честно, много ли ва-
ших знакомых алкоголиков состоят 
на каком-то учёте? С таким формаль-
ным подходом ограничение может 
срабатывать разве что в случае с со-
всем маргиналами, которые, слава 
Богу, на права не претендуют.

От велика до мала
76% школьников столкнулись с финансовым мошенничеством

Екатерина Виноградова 

Большинство российских школьников 
(76%) получали звонки мошенников 

по телефону и сталкивались с обманом 
в онлайн-играх. Это следует из опро-
са СК «Росгосстрах Жизнь» и Maximum 
Education (есть в распоряжении «Изве-
стий»). При этом учащиеся оценивают 
уровень своих знаний по базовым фи-
нансовым вопросам в среднем на «че-
тыре с минусом» и признают, что им есть 
куда расти. Например, каждый пятый 
не имеет представления о том, как за-
щититься от финансовых преступников. 
В ЦБ заявили, что около 13% жертв кибер-
мошенников моложе 20 лет.

Во время исследования учащим-
ся предлагалось ответить на вопрос: 
«Сталкивался ли ты хотя бы раз с фи-
нансовым мошенничеством (звонили 
ли злоумышленники по телефону, об-
манывали ли в онлайн-играх)?» Ана-
логичный вопрос задали и родителям. 
Их попросили рассказать, атаковали ли 
мошенники их детей.

Положительно ответили 76% школь-
ников и 28% взрослых. При этом поло-
вина опрошенных родителей выразила 
уверенность, что их дети не сталкива-
лись с финансовым мошенничеством, 

а каждый пятый затруднился ответить 
на этот вопрос.

Закономерно, что уровень своих 
знаний по базовым финансовым во-
просам сами ребята в среднем оцени-
вают на «четыре с минусом». Например, 
каждый третий школьник не знает, что 
такое НДС, почти половина — что такое 
НДФЛ. А каждый пятый не имеет пред-
ставления о том, как защититься от фи-
нансового мошенничества.

Об отсутствии у детей финансовой 
грамотности и базовых представлений 
о природе появления денег в семье гово-
рят и взрослые. Например, каждый пя-
тый отметил, что его ребёнок не осознаёт 
уровень достатка своей семьи и, условно 
говоря, просит «последний айфон» или 
дорогой игровой ноутбук «как у друзей», 
в то время как родители могут позволить 
себе такую покупку только в кредит или 
в рассрочку. Ещё 40% взрослых заявили, 
что их ребёнок адекватно оценивает фи-
нансовые возможности семьи, но всё рав-
но периодически обращается с просьбой 
купить чрезмерно дорогую вещь.

Вместе с этим 87% родителей сооб-
щили, что дают своим детям карманные 
деньги. И из них почти каждый третий 
(30%) отметил: как правило, тратятся 
эти средства бездумно.

Впрочем, большинство детей и взрос-
лых позитивно отнеслись к перспекти-
ве преподавания в образовательных уч-
реждениях финансовой грамотности, 
говорится в опросе. Причём школьни-
ки приветствуют эту инициативу даже 
активнее своих родителей (на соответ-
ствующий вопрос ответили положи-
тельно 90% детей и 83% взрослых).

Вместе с тем треть взрослых отмети-
ла, что обучать детей финансовой гра-
мотности нужно с 6–10 лет, а каждый 
четвёртый заявил о том, что начинать 
лучше с 10–12. 16% посчитали, что это 
будет уместным уже с 5–6 лет, 12% на-
звали идеальным возраст 12–15.

Ранее стало известно, что препода-
вание финансовой грамотности станет 
обязательным для российских школ: 
разные элементы этой дисциплины 
фигурируют в новых образовательных 
стандартах, разработанных при участии 
Центрального банка. В начальных клас-
сах её включат в программы математики 
и предмета «Окружающий мир», а с пя-
того по девятый добавят в обществозна-
ние и географию. Новые правила начнут 
действовать с 1 сентября 2022 года, а при 
желании родителей — уже с этого года.

В ЦБ «Известиям» заявили, что около 
13% всех жертв кибермошенников мо-

ложе 20 лет. Там отметили, что считают 
очень важным вести работу по повыше-
нию финансовой грамотности в сфере 
кибербезопасности, в том числе среди 
детей и подростков. С 2015 года регу-
лятор проводит онлайн-уроки по фи-
нансовому просвещению, принять уча-
стие в которых может любая школа. 
А с 2018 года проходит Всероссийский 
онлайн-зачёт по финансовой грамотно-
сти. В этом году Банк России планирует 
расширить его тематику в том числе во-
просами по кибербезопасности, сооб-
щили в пресс-службе регулятора.

В таких странах, как США, Велико-
британия, Германия, принято знакомить 

детей с понятием финансов с раннего 
возраста (3–5 лет), отметила член прав-
ления СК «Росгосстрах Жизнь» Наталья 
Белова. В России этот тренд только за-
рождается, но уже сейчас и банки, и фи-
нансовые компании, и государство по-
нимают, что повышение грамотности 
с детства — залог осознанного финан-
сового поведения и потребления в бу-
дущем, отметила она.

Чаще всего кибератаки сегодня про-
водятся с помощью социальной инже-
нерии: злоумышленники пользуются 
низким уровнем осведомлённости 
жертвы о базовых правилах инфор-
мационной безопасности, отметила 

директор образовательных программ 
и проектов Positive Technologies Мария 
Сигаева. Поэтому учить детей этим 
правилам нужно так же, как и обыч-
ной гигиене, с ранних лет, уверена она.

Собственный смартфон у детей 
чаще всего есть уже в начальной шко-
ле, а 13% учащихся размещают свой но-
мер на страницах в соцсетях, рассказал 
руководитель направления «Лаборато-
рии Касперского» по детской онлайн-
безопасности Андрей Сиденко. Поэтому 
дети, как активные пользователи гадже-
тов, действительно могут столкнуться 
с телефонным мошенничеством. Проти-
востоять этому можно, сочетая техни-
ческие и нетехнические меры защиты: 
специальные решения для определе-
ния неизвестных номеров и повыше-
ния цифровой грамотности, резюми-
ровал Андрей Сиденко.

Чаще всего жертвами мошенни-
ков становятся «платёжеспособные» 
школьники, у которых есть пласти-
ковая карта (как правило, дополни-
тельная к счёту родителей с пред-
установленным лимитом), заявил 
замначальника департамента защи-
ты информации Газпромбанка Алек-
сей Плешков. При этом одни уроки 
финансовой грамотности проблему 
не решат: учащимся необходимо при-
вивать культуру поведения в интернете 
и учить противостоять киберпреступ-
никам, резюмировал он.

Общество

Екатерина Ясакова

18-летняя студентка РАНХиГС Вале-
рия Башкирова, сбившая троих 

детей (двое из них погибли) на перехо-
де в столичном районе Солнцево, вряд 
ли избежит наказания, считают юри-
сты. По их мнению, ей может грозить 
до семи лет лишения свободы. При этом 
изначально произошедшее было квали-
фицировано по статье средней тяжести, 
а обвиняемую отправили под домашний 
арест. Однако прокуратура Москвы уже 
потребовала предъявить Башкировой 
обвинение по ч. 5 ст. 264 УК РФ («Наруше-
ние лицом, управляющим автомобилем, 
ПДД, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц») и ходатайство-
вать о заключении её под стражу. Опро-
шенные «Известиями» эксперты ука-
зывают на необходимость изменения 
национальных стандартов, которые по-
зволяют на законных основаниях не обо-
рудовать многополосные дороги регули-
руемыми пешеходными переходами или 
«лежачими полицейскими».

На месте смертельного ДТП, произо-
шедшего 16 июля на улице Авиаторов 
в Москве, образовался стихийный ме-
мориал. Москвичи несут к «зебре» цве-
ты и мягкие игрушки.

В пятницу автомобиль Mazda сбил 
здесь троих детей, которые шли по не-
регулируемому пешеходному перехо-
ду с мамой и бабушкой. Удар оказался 
такой силы, что малышей, младшему 
из которых исполнилось девять меся-
цев, буквально раскидало по проезжей 
части. Двое старших — четырёх и пяти 
лет — позже скончались в больнице.

Участок дороги, на котором про-
изошла трагедия, — двухполосный 
с односторонним движением. Маши-
на на ближайшей к пешеходам поло-
се остановилась и пропустила людей, 
но следовавшая по второй Mazda даже 
не попыталась сбавить скорость.

За рулём иномарки была 18-летняя 
студентка факультета журналистики 
РАНХиГС Валерия Башкирова. Вино-
вница аварии рассказала, что не заме-
тила пешеходов, так как в этоо момент 
пользовалась телефоном, сообщил «МК».

После ДТП девушке предъявили об-
винение по статье о нарушении правил 

дорожного движения и отправили под 
домашний арест. Трагедия в Солнцево, 
унёсшая жизни двоих детей, вызвала 
широкий резонанс — в воскресенье де-
путат Александр Хинштейн сообщил 
о намерении добиться обжалования ре-
шения об избрании меры пресечения.

«Сделаем всё, чтобы не отделалась», — 
написал парламентарий в Twitter.

В этот же день прокуратура потре-
бовала переквалифицировать действия 
обвиняемой в совершении ДТП в Солн-
цево и изменить ей меру пресечения.

— Женщине предъявлено обвинение 
по ч. 3 ст. 264 УК РФ («Нарушение лицом, 
управляющим автомобилем, правил до-
рожного движения, повлекшее по нео-
сторожности смерть человека») и избра-
на мера пресечения в виде домашнего 
ареста. Прокуратура потребовала от ор-
ганов полиции незамедлительно предъя-
вить женщине обвинение по ч. 5 ст. 264 УК 
РФ («Нарушение лицом, управляющим 
автомобилем, правил дорожного дви-
жения, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц») и возбудить пе-
ред судом ходатайство об избрании ей 
меры пресечения в виде заключения под 
стражу, — сообщили в ведомстве.

Тот факт, что Башкирова смогла от-
делаться домашним арестом, возмутил 
даже блогера Эрика Китуашвили, из-
вестного в Сети как Давидыч. При этом 
он сам нарушал ПДД 674 раза, имеет два 
неуплаченных штрафа на 3,5 тыс. рублей 
и 32 тыс. долга по налогам и сборам, ра-
нее писали «Известия».

«Валерия Башкирова на пешеходном 
переходе сбила Трёх детей. Двое детей 
насмерть! Суд отправил её на Домашний 
Арест!» — написал он в Instagram (орфо-
графия и пунктуация сохранены).

Мера пресечения в виде домашнего 
ареста была избрана в связи с тем, что 

преступление не носило умышленного 
характера, а также учитывались иные 
положительные характеристики лич-
ности обвиняемой, считает управляю-
щий партнёр юридической компании 
AVG Legal Алексей Гавришев.

— Данная мера избиралась до того, 
как стало известно о смерти второго 
ребёнка. Вместе с тем мера пресечения 
в виде домашнего ареста автоматиче-
ски не означает, что наказание будет 
мягким, и избирается, если есть осно-
вания полагать, что виновница не будет 

скрываться от следствия, уничтожать 
доказательства и влиять на свидетелей, 

— пояснил он. — Уместно напомнить, что 
артист Михаил Ефремов также был под 
домашним арестом, но получил почти 
максимальное наказание в виде 7,5 года.

С учётом факта гибели второго ре-
бёнка девушке грозит серьёзное нака-
зание, уверены юристы.

— Вследствие наступивших в резуль-
тате ДТП последствий первоначальное 
обвинение будет изменено. Действия 
водителя подлежат квалификации 
по ч. 5 ст. 264 УК РФ («Нарушение ПДД, 
повлекшее по неосторожности смерть 
двух или более лиц»), наказание по ко-
торой до семи лет лишения свободы, — 
уверен член Адвокатской палаты Мо-
сквы Александр Иноядов.

По его словам, если будет подтверж-
дён факт нахождения водителя в состо-
янии опьянения, то его действия подле-
жат квалификации по п. «а» ч. 6 ст. 264 УК 
РФ, наказание — от 8 до 15 лет лишения 
свободы. На практике суды принима-
ют решение о реальном лишении сво-
боды в таких случаях, подчеркнул экс-
перт. Размер наказания будет зависеть 
и от отношения привлекаемого лица 
к обвинению, наличию смягчающих 
и отягчающих обстоятельств.

— Я знаю случай, когда девушка-во-
дитель за подобное ДТП отбывала на-
значенное наказание в виде лишения 
свободы и после того, как она родила 
ребёнка, — заключил Александр Ино-
ядов.

Сейчас произошедшее на улице Ави-
аторов расценивается как преступле-
ние средней тяжести, но с учётом новых 
обстоятельств оно может быть переква-
лифицировано и стать тяжким, отметил 
член Ассоциации юристов России Антон 
Бибаров-Государев.

— В любом случае мера пресечения, 
безусловно, вызывает недоумение — 
а почему не заключение под стражу? — 
задался он вопросом в беседе с «Изве-
стиями».

Пользователи соцсетей волнуются, 
что девушка вообще сумеет избежать 
наказания. Но представить такое слож-
но, уверен эксперт.

— К сожалению, загладить вину пол-
ностью здесь вряд ли получится, всё-
таки двух детишек уже не вернуть. 
На какие бы уловки ни шли защитни-
ки обвиняемой, слишком много доказа-
тельств и слишком велика потеря. Ду-
маю, внимание общественности к этому 
делу не позволит спустить его на тор-
мозах, — подчеркнул Антон Бибаров-
Государев.

При этом факт пользования мобиль-
ным телефоном во время управления 
автомобилем, если он будет доказан, — 
административное правонарушение, 
которое будет рассматриваться отдель-
но от уголовного дела, добавил он.

Причина трагедии куда масштаб-
нее, чем об этом можно судить на пер-
вый взгляд, считает координатор дви-
жения «Синие ведёрки» Пётр Шкуматов. 
По его словам, каждый год по всей Рос-
сии происходят сотни ДТП на нерегули-
руемых переходах, когда одна машина 
останавливается пропустить пешехо-
дов, а другая — в соседней полосе — про-
езжает, не тормозя.

Для исправления ситуации необ-
ходимо вносить изменения в нацстан-
дарты, уверен Пётр Шкуматов. На ав-
томагистралях необходимо строить 
надземные и подземные переходы. 
На трассах более низкой технической 
категории, но имеющих четыре и бо-
лее полос движения, пешеходные пе-
реходы должны быть только регули-
руемыми, уверен эксперт. На дорогах 
более низких технических категорий 
в отдельных случаях можно ограни-
читься только «зеброй», но непремен-
но в паре с «лежачим полицейским», 
считает он.

— Небрежность наблюдается как 
со стороны автомобилистов, которые 
залипают в телефоне, так и со стороны 
родителей, которые нередко отпуска-
ют детей впереди себя. Эти два фактора 
и привели к трагедии в Солнцево, — от-
метил эксперт. — Не стоит тратить эмо-
ции на попытки линчевать виновных. 
Решение проблемы — «лежачие поли-
цейские», которые спасают ситуацию, 
даже если водитель отвлёкся. Его вни-
мание в любом случае возвращается по-
сле удара в подвеску.

Скорость автомобиля, который сбил 
детей, была невысокой. Если бы переход 
был оснащён «лежачим полицейским», 
исход происшествия был бы не столь 
трагичным, полагает собеседник «Из-
вестий».

— Цена «лежачего полицейского» — 
всего 9 тыс. рублей. Сегодня, кстати, 
его установили на пешеходном перехо-
де, где случилась трагедия. Жаль, что 
это было сделано поздно, — заключил 
Пётр Шкуматов.

Второй инструмент безопасно-
сти — светофоры с кнопкой вызова. 
Водитель, который в другой ситуации 
может не заметить пешеходов за оста-
новившейся или притормаживающей 
машиной, красный свет увидит обя-
зательно и остановится, добавил спе-
циалист.

МНЕНИЕ

« МЕРА ПРЕСЕЧЕНИЯ В ВИДЕ ДОМАШНЕГО АРЕСТА АВ-
ТОМАТИЧЕСКИ НЕ ОЗНАЧАЕТ, ЧТО НАКАЗАНИЕ БУДЕТ 
МЯГКИМ, И ИЗБИРАЕТСЯ, ЕСЛИ ЕСТЬ ОСНОВАНИЯ ПО-

ЛАГАТЬ, ЧТО ВИНОВНИЦА НЕ БУДЕТ СКРЫВАТЬСЯ ОТ СЛЕДСТВИЯ, 
УНИЧТОЖАТЬ ДОКАЗАТЕЛЬСТВА И ВЛИЯТЬ НА СВИДЕТЕЛЕЙ
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Что грозит насмерть сбившей детей в Солнцево студентке
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Наплевать и лечить 
Учёные предскажут тяжесть COVID-19 по слюне

Денис Гриценко

С помощью метода, разработанно-
го зарубежными учёными, можно 

на первых стадиях заражения коро-
навирусной инфекцией определить, 
в лёгкой или тяжёлой форме будет 
протекать болезнь. Способ основан 
на анализе слюны пациента, занима-
ющем всего несколько минут. Специ-
алисты выявили в жидкости маркеры, 
которые наиболее точно предсказы-
вают, насколько серьёзным будет раз-
витие COVID-19 у больного. Российские 
эксперты считают метод перспектив-
ным, но, по их мнению, говорить о его 
практическом применении пока рано.

Предсказывать тяжесть болезни 
особенно важно в пиковые момен-
ты пандемии, когда медучреждения 
должны оказывать помощь сразу мно-
гим пациентам. Если врачи будут знать, 
можно ли оставить человека лечить-
ся дома или надо готовить для него 
койко-место и даже реанимационное 
оборудование, это обеспечит эффек-
тивное лечение для большего числа 
граждан.

Английские учёные из Университе-
та Суррея разработали метод, позволя-
ющий предсказывать степень тяжести 
COVID-19 по наличию в слюне паци-

ента особых маркеров. По составу ме-
таболома, куда входят конечные про-
дукты метаболизма, медики определят, 
как будет протекать заболевание.

Чтобы выявить в слюне вещества, 
наиболее характерные для лёгкого 
и тяжёлого течения коронавирусной 
инфекции, британские учёные про-
вели исследование с участием 75 до-
бровольцев. Для диагностики учёные 
использовали масс-спектрометрию. 
Такой способ даёт возможность про-
верить слюну на наличие более чем 
10 тыс. веществ, входящих в метаболом. 
Из них экспериментаторами были вы-
браны 360, по которым удобнее делать 
прогноз. Затем эти показатели подвер-
глись подробному лабораторному ис-
следованию.

Оказалось, что самой высокой про-
гностической ценностью относитель-
но COVID-19 из всех элементов в слюне 
обладают аминокислоты. Результа-
том работы стал список из 20 марке-
ров, по которым наиболее явно мож-
но предсказать ход болезни. Для групп 
«тяжёлых» и «лёгких» пациентов были 
определены наиболее характерные 
маркеры.

Специалисты Университета Сур-
рея предположили, что проверить 
точность результатов научной рабо-

ты можно, сопоставив полученные 
данные с метаболомами тех участ-
ников исследования, чьи ПЦР-тесты 
были отрицательными. Выяснилось, 
что у не болеющих COVID-19 отсут-
ствовали маркеры «тяжёлой» группы. 
Правда, у одного человека из их числа 
всё же обнаружились маркеры, схожие 
с теми, которые характерны для тяжё-
лого течения болезни.

Российские специалисты, опро-
шенные «Известиями», считают ме-
тод прогноза тяжести COVID-19 с ис-
пользованием масс-спектрометрии 
перспективным. Однако говорить о его 
практическом применении пока рано.

Использовать метаболом в слюне 
для оценки тяжести пациентов в прин-
ципе возможно, но только в амбулатор-
ных условиях или же на этапе скри-
нинга, считает Наталья Пшеничная, 
заместитель директора по клинико-
аналитической работе ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора. На со-
стояние слюны могут влиять внешние 
факторы — например, пища, заболева-
ния ротовой полости и ЖКТ в целом, 
подчеркнула эксперт.

— Различные маркеры воспаления 
оптимально оценивать в крови, так как 
эта биологическая жидкость — ком-
понент внутренней среды организма, 

отличающейся постоянством. И даже 
минимальные отклонения в биохими-
ческих параметрах органов и систем 
могут находить своё отражение в из-
менении определённых параметров 
крови, — сказала Наталья Пшеничная.

Метод анализа маркеров слюны 
дорог, сообщила Елизавета Изьюро-
ва, сотрудник лаборатории анализа по-
казателей здоровья населения и циф-
ровизации здравоохранения МФТИ. 
По её мнению, выбранные маркеры 

следовало бы определять более про-
стыми аналитическими приёмами. 
При этом британские коллеги опери-
руют уже известными данными о «тя-
жёлых» и «лёгких» пациентах, однако 
в реальных условиях этих сведений 
заранее у медиков не будет, отмети-
ла специалист.

— Гипотетически применение этого 
метода возможно. Изучение метаболо-
ма — важное направление. Но, чтобы 
добиться адекватных выводов, надо 

получить очень большой массив ин-
формации, — указал профессор-иссле-
дователь Балтийского федерального 
университета имени Иммануила Кан-
та Андрей Продеус.

По его словам, труд британских учё-
ных пока можно назвать только науч-
ным поиском. Масс-спектрометрия — 
очень точный метод анализа, который 
уже пытаются использовать в оценке 
рисков рака и некоторых других забо-
леваний. Но на сегодня его применение 
остаётся в области теорий.

— Исследование учёных из Сур-
рея — одно из множества таких, кото-
рые, скорее всего, не отразятся на ре-
альной работе врачей. На практике 
прогноз тяжести коронавирусной ин-
фекции проще делать исходя из пола 
и возраста пациентов, сопутствующих 
заболеваний, степени поражения тка-
ней, — сказал эпидемиолог Европей-
ского университета в Петербурге Ан-
тон Барчук.

По его мнению, для начала нужно 
доказать, что масс-спектрометрия поз-
волит делать более точные прогнозы, 
чем оценки состояния больных, ос-
нованные на других данных. Вопрос 
не в точности определения веществ 
масс-спектрометрией, а в том, как они 
помогут предсказать форму COVID-19.

«По смертоносности SARS-CoV-2  
можно сравнить с дифтерией»
Вирусолог Сергей Нетёсов — об эффективности вакцин от варианта «Дельта» и шансах умереть от ковида

Валерия Нодельман

«Дельта»-разновидность коро-
навируса в 20–100 раз быстрее 

размножается в организме челове-
ка, чем изначальный уханьский вари-
ант, предполагают учёные. Сейчас при 
COVID-19 реже встречается потеря обо-
няния или вкуса, чаще — желудочно-
кишечные симптомы. Об этом в интер-
вью «Известиям» рассказал вирусолог, 
член-корреспондент РАН, завлабора-
торией бионанотехнологии, микро-
биологии и вирусологии НГУ Сергей 
Нетёсов. Он считает, что из-за распро-
странения варианта «Дельта» для до-
стижения популяционного иммуните-
та надо привить более 80% населения 
и сделать это следует как можно бы-
стрее, иначе вирус в своей эволюции 
обгонит вакцину. Для ускорения кам-
пании вирусолог предлагает ввести 
массовое тестирование на антитела, 
запретить непривитым летать за гра-
ницу и объяснить людям, что без при-
вивки своей жизнью раскует каждый 
двадцатый человек без хронических 
заболеваний и каждый десятый с «хро-
никой».

Россия ежедневно бьёт рекорды 
по смертности от коронавируса. Что 
происходит?

Мне трудно понять, поскольку 
я не врач. Возможно, причина в не-
хватке палат для интенсивной тера-
пии или в жаре, а во многих больни-
цах кондиционеров нет. Но, может 
быть, и потому, что пришёл вариант 
«Дельта» — индийский. Он более па-
тогенный из-за того, что в организме 
инфицированного человека образу-
ется большее количество вирусных 
частиц, по некоторым оценкам, в 20–
100 раз, чем при уханьском варианте. 
Соответственно, растёт и инфициру-
ющая доза, которой этот человек за-
ражает других людей. И из-за такого 
более мощного размножения вирусы 
варианта «Дельта» поражают больше 
клеток, организму труднее с ними бо-
роться. Но это предварительные дан-
ные — из препринтов статей, которые 
ещё не прошли экспертизу в журналах.

В 90% случаев от ковида умирают 
всё-таки возрастные люди — старше 
60 лет. Я думаю, что здесь ещё роль 
сыграло то, что в отличие, например, 
от мая, июня и июля прошлого года 
люди намного реже носят маски — 
в результате заражающая доза выше 
и из-за этого исходная степень пора-
жения организма больше.

В Великобритании, в которой про-
цент вакцинированных людей уже 
больше 60%, тоже поползли вверх по-
казатели смертности и заболеваемо-
сти. Возможная причина в том, что там 
в части графств отменили масочный 
режим. И сейчас ясно, что это было 
сделано преждевременно — люди, 
у которых после вакцинации не успел 
сформироваться иммунитет, оказа-
лись в зоне риска.

Это всё пока мои предположения. 
Доказанным фактом является только 
то,что вариант «Дельта» действитель-
но в больших количествах и быстрее 
размножается в организме заразив-
шихся. Это известно по данным не од-

ной страны, поэтому заболеваемость 
растёт даже в государствах с высоким 
уровнем вакцинации.

Добавились ли новые симптомы забо-
левания к уже привычной картине?

Скорее произошло повышение доли 
одних симптомов и снижение других. 
Отмечают меньшее число людей, у ко-
торых нарушаются обоняние и вкус, 
чаще встречаются желудочно-кишеч-
ные симптомы.

Почему это произошло?
У вируса немного изменилось стро-

ение рецептор-связывающего доме-
на S-белка, а с ним и специфичность 
по отношению к клеткам, с которы-
ми он взаимодействует. Судя по все-
му, он стал лучше с ними связываться. 
Такие клетки есть и в лёгких, и на стен-
ках сосудов, и в кишечнике. Весьма ве-
роятно, что как раз из-за этого получи-
лось смещение симптомов.

Это предсказуемый сценарий развития 
вируса? Другие проходили такие этапы?

Мы пока ещё не очень много зна-
ем про эволюцию вирусов. Больше 
всего она изучена у вирусов гриппа, 
но там довольно часто меняется суб-
тип, да и внутри субтипа изменений 
больше, чем у коронавирусов. Поэто-
му сравнивать грипп с коронавирусом 
нельзя. Что касается других респира-
торных вирусов, степень их изученно-
сти очень небольшая. SARS-CoV-2 впер-
вые начали изучать интенсивно — так, 
как и надо исследовать вирусные ин-
фекции, поэтому при таком изучении 
выявляется много интересного.

Теперь мы знаем, что вакцинирован-
ные люди тоже заражаются вирусом, 
но у них срабатывает защита на ран-
ней стадии. Поэтому они по большей 
части либо вообще не болеют, либо бо-
леют легко. Бессимптомные зараже-
ния с распространением вируса бы-
вают и в случае гриппа, но в ситуации 
с коронавирусом они уже хорошо изу-
чены: мы знаем, что 70–80% людей эту 
инфекцию переносят незаметно или 
с очень слабыми симптомами и не хо-
дят к врачу.

Как определяют бессимптомников?
У значительной группы людей про-

веряют наличие и уровень антител 
к вирусу двумя независимыми тест-
системами, выявляющими антитела 
к разным белкам вируса. Именно так 
выполняется исследование в Санкт-
Петербурге хорошо подготовленной 

командой учёных, включающей спе-
циалистов из Европейского универси-
тета в Петербурге, ИТМО, Универси-
тета Тампере (Финляндия), Института 
стволовых клеток человека в Москве, 
НМИЦ онкологии им. Н.Н. Петрова 
и ряда других организаций. Исследо-
вание, начатое весной 2020 года и про-
должающееся до сих пор, показало: 
антитела на март 2021-го есть мини-
мум у 34% людей из отобранной груп-
пы добровольцев, но болели в Санкт-
Петербурге на то же время всего около 
5% граждан.

Мы с коллегами-вирусологами вес-
ной 2020 года предлагали организо-
вать массовое тестирование на анти-
тела в ряде крупных городов России 

перед началом вакцинации. Но перед 
этим надо обязательно выбрать, каки-
ми тест-системами это делать, пото-
му что сейчас Росздравнадзором за-
регистрировано больше 100 различных 
тест-систем на антитела к белкам ны-
нешнего коронавируса и они нерав-
ноценны по чувствительности, спец-
ифичности и качеству в целом.

Сейчас тем более стоило бы вне-
дрить тестирование: мы могли бы 
в первую очередь вакцинировать тех, 

у кого вообще нет антител к виру-
су. И защитить таким образом гораз-
до большее число людей, а не вакци-
нировать тех, кто уже имеет антитела. 
Таким способом можно было бы уско-
рить процесс создания коллектив-
ного иммунитета и сэкономить вак-
цины. В частности, можно было бы 
кому-то предложить «Спутник Лайт» 
вместо двухкомпонентной вакцины.

Считаете ли вы, что с помощью вакци-
нации мы сможем наконец стабилизи-
ровать эпидситуацию?

Я стопроцентно на стороне вакци-
нации. Известны первые результаты 
вакцинной кампании в Израиле, в США, 
где уже велика доля привитого населе-
ния и эпидемия пошла на спад. Там сей-
час минимальные цифры заражённых 
за последний год.

Но там другие вакцины.
Вакцины Johnson & Johnson и Oxford/

AstraZeneca с тем же принципом дей-
ствия, что и наш «Спутник», — тоже век-
торные и тоже на основе аденовирусов. 
Более того, вакцина компании Johnson 
& Johnson из одного компонента, ко-
торый практически идентичен перво-
му компоненту «Спутника». Китайская 
вакцина CanSino на основе аденовиру-
са пятого серотипа — как второй ком-
понент «Спутника».

Какие страны преимущественно ис-
пользуют аденовирусные вакцины?

Значительная часть Европы, а так-
же Китай — поначалу. Но сейчас в Ки-
тае преобладают инактивированные 
вакцины типа «КовиВака».

В каких странах прививочная кампания 
дала лучший результат?

Сравнивать в середине гонки, какая 
машина лучше, неправильно. Мы толь-
ко можем ориентировочно сказать, что 
у «Спутника» хороший защитный эф-

фект — 91,6%, но у Pfizer и Moderna — 
95%, по их данным, и 98%, по данным 
Израиля.

С моей точки зрения как обывателя, 91% 
у «Спутника» — это хорошо.

Это действительно очень хорошо.

У вакцины от гриппа меньшая эффек-
тивность?

Намного меньшая — максимум 50–
55%. Но у вируса гриппа репродуктив-
ное число (количество индивидуумов, 
которые будут заражены одним забо-
левшим. — «Известия») от 1 до 1,5, и поэ-
тому надо привить существенно мень-
шую долю популяции, чтобы защитить 
её от эпидемии. А здесь даже у исходно-
го уханьского варианта репродуктив-
ное число 2,5–3, а у варианта «Дельта» 
из Индии вообще 5–6. Поэтому для до-
стижения популяционного иммуните-
та в отношении варианта «Дельта» надо 
привить более 80% населения. Пока же 
у нас в России вакцинированы одним 
компонентом чуть больше 20%. В Вели-
кобритании, например, уже 53% насе-
ления провакцинировано двумя ком-
понентами.

Что можно сделать для более успешной 
прививочной кампании?

Кардинально повысить доступ-
ность информации о вакцине. Ведь 
даже официальный сайт «Спутника V» 
www.sputnikvaccine.com наполнен пре-
имущественно пресс-релизами. А те, 
кто хоть сколько-нибудь разбирается 
в теме, до недавнего времени не мог-
ли найти на этом ресурсе даже статей 
в Lancet.

Даже сейчас, с преобладанием вари-
анта «Дельта», мы по-прежнему увере-
ны, что вакцинацией достигнем хотя бы 
стабильности?

Уверены, потому что уже есть пу-
бликации по оценке зарубежных вак-

цин от варианта «Дельта», а эти пре-
параты все основаны на уханьском 
варианте, как и наш «Спутник». Для 
них эффективность от варианта «Дель-
та» ниже всего на 5–10%, но вакцины 
всё равно работают. Поэтому здесь 
сомнений никаких нет — вакцини-
роваться надо, и как можно быстрее. 
Скорость вакцинации населения очень 
важна. Если мы будем двигаться ны-
нешними темпами и затянем процесс 
на два-три года, то вирус в своей эво-
люции обгонит нашу вакцину.

Наращивать скорость необходи-
мо двумя путями. Первый — карди-
нально увеличить объёмы выпуска 
вакцины, чтобы в стране не возни-
кали проблемы с её поставками. Вто-
рой путь — поднять у людей желание 
вакцинироваться. Здесь могут помочь 
простые меры.

В идеале следует не отпускать не-
вакцинированных за границу, пото-
му что тогда они к нам привезут под-
хваченные за границей вирусы. Надо 
сделать вакцинацию обязательным ус-
ловием для выезда за рубеж, и все пу-
тешественники придут на прививку 
как миленькие. Такая норма в России 
есть в отношении некоторых стран 
Африки и Америки — в самолёт не пу-
стят без прививки от жёлтой лихорад-
ки, потому что смертность от неё 20%, 
да и лечение оплачивать очень дорого.

А как заставить вакцинироваться тех, 
кто никуда не собирается лететь? Люди 
просто боятся побочных эффектов, но-
визны препарата, отсроченных послед-
ствий.

Ну да, вы все ждёте подвоха от вак-
цины. А от вируса подвох очень про-
стой — смертность 4%. Кроме того, 
если у вас хронические заболева-
ния, вероятность смерти в два-три 
раза больше. Как вам такое будущее? 
А вот от «Спутника V» никто не умер. 
Проверьте результаты его примене-
ния в Аргентине, Сан-Марино, Венгрии, 
где он применяется.

В этих странах прививаются только 
«Спутником V»?

Не только, но этой вакциной там 
привились миллионы. В Аргентине, 
по-моему, более 6 млн привиты уже 
«Спутником V», это сравнимо с Росси-
ей. Что вам больше нравится: 4% веро-
ятности умереть или 0%? Среди вакци-
нированных заболевают явно в 10 раз 
меньше, а смертельных случаев нет. 
Это главный аргумент, который я могу 
привести в пользу «Спутника V».

Получается, что каждый девятый-де-
сятый человек с хроническими заболе-
ваниями и каждый двадцатый без них 
могут умереть от ковида. С какими ви-
русами он сопоставим по смертонос-
ности? Зачем вирусу вообще убивать 
своего носителя?

По смертоносности нынешний ко-
ронавирус можно сравнить, например, 
с дифтерией. А насчёт того, зачем ему 
убивать, — не приписывайте ему раз-
ум. Ему не надо никого убивать, про-
сто у части людей есть либо серьёзные 
заболевания, либо особенности имму-
нитета, из-за которых они от этой ин-
фекции умирают.
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«Каюсь за всё то, 
что натворил»
Музыкант Стас Намин — о творческой исповеди 
накануне 70-летия, технологиях в искусстве, 
любви и войне

Дмитрий Сараев

С тас Намин считает, что лень — неотъ-
емлемое качество любого нормаль-

ного человека. 69-летний музыкант ста-
рается поменьше говорить о том, что ещё 
не сделано, и скучает от бизнеса «в боль-
ших пропорциях». Хотя и пробует себя 
в самых разных коммерческих сферах. 
Об этом создатель одной из первых со-
ветских рок-групп «Цветы» рассказал 
«Известиям» накануне открытия персо-
нальной выставки в Музее современно-
го искусства.

С этой выставки стартует череда юби-
лейных мероприятий, посвящённых ва-
шему 70-летию. Что представите?

Я бы не стал называть эту череду 
празднованием моего юбилея. Это ско-
рее творческая исповедь. Я вроде как 
каюсь за всё то, что натворил. Причём 
я вовсе не уверен, что всё, что будет по-
казано, мне удалось так, как задумыва-
лось, поэтому с волнением жду реакции 
публики и экспертов.

Что касается грядущей выставки, то, 
наверное, это будет самая полная экспо-
зиция того, что я сегодня делаю в этом 
направлении. Помимо живописи и гра-
фики, которые я показал в 2017 году 
в Российской академии художеств, 
я представлю новые работы — видео-
арт, цифровую инсталляцию в связ-
ке со скульптурой, эксперименталь-
ные фотоработы, смешанную технику. 
В общем, наверное, всё, что называется 
современным визуальным искусством.

Сложно было осваивать новые компью-
терные программы?

Мне кажется, сложно всё, когда 
не умеешь и не понимаешь, а когда на-
учился, то всё оказывается довольно 
просто — я имею в виду и технологии. 
Сложности начинаются, когда эти тех-
нологии превращаются во что-то жи-
вое, трогающее человека и заставляю-
щее его чувствовать и думать. Но и это 
не то чтобы сложно. Это или получает-
ся, или нет.

Технологии — это как новая кисть или 
карандаш: если умеешь рисовать, чув-
ствуешь, как смешивать краски и у тебя 
есть что сказать, то и старые инстру-
менты тоже подойдут. Пабло Пикассо 
и Марк Шагал не заморачивались на но-
вых технологиях, да и Михаил Шемя-
кин сейчас обходится без них, а резуль-
тат вроде неплохой. И наоборот — если 
не чувствуешь живопись и рисунок или 
у тебя плохой вкус, или нет идеи, то ни-
какие технологии не спасут.

Осенью в Москве состоится выставка ва-
ших работ в Галерее классической фото-
графии. Будут ли там представлены ваши 
снимки, сделанные, скажем, на камеру 
мобильного телефона?

Я начинал ещё с плёночной камеры. 
В детстве у меня была «Смена-4», потом 
Nikon и так далее. Есть в моём арсена-
ле и антикварная Leica 1939 года, кото-
рой я иногда снимаю и сейчас. Пользу-
юсь ею для получения естественного 
эффекта зерна. Думаю, какие-то фото-
графии, сделанные мобильным телефо-
ном, на выставке тоже будут.

А скульптура? Это ваше?
Я скульптурой в общем-то не за-

нимаюсь. Вот мои друзья — серьёзные 
скульпторы с мировыми именами: Ге-
оргий Франгулян, Саша Рукавишни-
ков, Зураб Церетели, Миша Шемякин. 
Я их поклонник, а что касается меня, 
то профессия скульптора кажется мне 
недостижимой. Я могу только похули-
ганить в этом направлении. То, что я по-
кажу на выставке, — лишь эксперимент 
в комбинировании разных жанров.

Я попробовал с помощью видеомэп-
пинга оживить скульптурную форму, 
вдохнуть в неё эмоции. Эта композиция 
в виде обнимающейся пары называется 
«Невыносимо долгие объятия» — по пье-
се Ивана Вырыпаева, которого я счи-
таю наиболее интересным современ-
ным драматургом. Несколько лет назад 
я поставил спектакль по этой пьесе, а те-
перь решил её переосмыслить в такой 
неожиданной полуабстрактной бессло-
весной форме.

Вы музыкант, продюсер, композитор, ху-
дожник, фотограф, режиссёр. Как удаёт-
ся везде успевать? Лень вам неведома?

Мне думается, что лень — это неотъ-
емлемое качество любого нормально-
го человека, а я вроде похож на тако-
го. Очень часто бывает, что я ленюсь, 
и ленюсь с удовольствием, но это же 
не значит, что вообще ничего не делаю. 
Если человек о чём-то думает, он уже 
что-то делает. Лень в моём понимании — 
это когда я делаю не то, чего от меня 
ждут, а то, что мне в этот момент хо-
чется.

Вот конкретный пример: уже три 
месяца, как я должен закончить новую 
пьесу, а я сочиняю музыку и либретто 
к балету, пишу песенки, синопсис мно-
госерийного фильма, историческую 

книгу и т.п., но только не пьесу. Я, конеч-
но, знаю, что в результате всё сделаю и, 
может быть, эта уверенность меня успо-
каивает и расслабляет, но премьера бу-
дет уже 24 октября, то есть у меня вре-
мени практически не осталось.

А что за пьеса?
Я вообще стараюсь поменьше гово-

рить о том, что ещё не сделано. Что ка-
сается пьесы, то она для нашего театра, 
играть, естественно, будут наши актё-
ры. Может быть, вы помните наш мю-
зикл «Дитя мира». В конце 1980-х он объ-
ехал весь земной шар, а сейчас с теми же 
авторами — Дэвидом Вулкомбом и Дэ-
видом Гордоном из Лондона и Стивом 
Риффкиным из Сан-Франциско — мы за-
думали продолжение: спектакль «Заба-
стовка» о сегодняшних проблемах ци-
вилизации.

В связи с двойным юбилеем — вашим 
и вашего театра — вы покажете и ретро-
спективы, и премьеры. Чем-то убойным 
порадуете?

Вообще-то у нас всё убойное — 
от серьёзных спектаклей для взрослых 
до умных сказок для детей. У нас полные 
залы, хотя мы находимся далеко от ме-
тро — а для зрителя это тоже важно. Обя-
зательно покажем то, с чего начинали: 
мюзикл «Волосы» и рок-оперу «Иисус 
Христос — суперзвезда». Эти спектак-
ли идут на русском и английском язы-
ках, причём на английском у нас в стра-
не «Иисуса», насколько я знаю, вообще 
никто больше не играет, а русскоязыч-
ную версию мы делали вместе с Тимом 
Райсом (автор оригинальной постанов-
ки. — «Известия»).

Перевод получился практически до-
словный, но при этом сохранились ритм 
и рифма. А оттого что в театре действи-
тельно много очень великолепных актё-
ров, они могут легко исполнять разные 
роли, и эта ротация меняет дух и даже 
смысл постановки. К примеру, в один 
вечер актёр играет Иуду или Пилата, 
а в следующий раз — Христа или Пер-
восвященника.

Каких музыкальных сюрпризов ожидать 
в ближайшие месяцы?

Не планирую никаких сюрпризов, 
просто попробую показать всё, что уда-
лось сделать за последние годы. Мне 
кажется, последние лет 10–15 в твор-
ческом плане для меня оказались наи-
более продуктивными, интересными 
и серьёзными. Я занимался тем, о чём 
раньше даже не мечтал. Я полноцен-
но работаю с симфонической фор-
мой, но и песенный жанр я не бросил — 
в прошлом году, сидя на даче у ручья 
и наблюдая за жизнью трав, цветов и де-
ревьев, неожиданно написал целый ав-
торский альбом. Кстати, первый в моей 
практике. Сейчас мы записываем его 
с «Цветами» и вокалистами театра. Пла-
нируем выпустить осенью, а 27 нояб ря 
представим его публике на концерте 
в «Крокусе» — «50 лет на бис!».

В Петербурге и области тоже плани-
руем два концерта: в августе — «Цветы» 
с симфоническим оркестром на фести-
вале «Дым над водой» в Гатчине, а 15 сен-
тября — концерт «Осень в Петербурге» 
в питерском ДК имени Горького. 

«Я не играю, я так живу»
Как близкие и поклонники простились с Петром Мамоновым

Дарья Ефремова

17 июля в главном соборе Донского 
монастыря прошло отпевание ар-

тиста и музыканта, основателя леген-
дарной андерграунд-группы «Звуки Му» 
Петра Мамонова. Он скончался в воз-
расте 70 лет в больнице в Коммунарке 
от осложнений, вызванных COVID-19.

�� БЕЗ РЕЧЕЙ

Знойным утром в подворье Донского 
ставропигиального мужского монасты-
ря стягивались люди — друзья, знако-
мые, коллеги и поклонники артиста 
и музыканта. Непосредственно у гро-
ба находился только ближний круг — 
те, кому было действительно важно по-
прощаться и в последний раз увидеть 
Петра Николаевича: вдова Ольга, сын 
Иван, духовник, отец Косма, режиссёр 
Павел Лунгин, в лентах которого Ма-
монов воплотил свои незабываемые 
кинообразы («Такси-блюз», «Остров», 
«Царь»). Среди известных широкой пу-
блике лиц были артист Дмитрий Дю-
жев и лидер мотоклуба «Ночные волки» 
Александр Залдостанов, также извест-
ный как Хирург.

Речей под церковными сводами 
не произносили: молясь об упокое-
нии усопшего, как и положено по пра-

вославному чину, близкие читали над 
гробом Псалтырь. Когда тело перенес-
ли в храм, священнослужители совер-
шили чин отпевания, по четырём сто-
ронам от гроба горели свечи.

В храм входили далеко не все со-
бравшиеся. Большинство оставалось 
на улице и молча следило за чинопосле-
дованием заупокойного обряда, состоя-
щего из песнопений, в которых отобра-
жается земной путь человека: изгнание 
из рая, возвращение в землю, из кото-

рой был взят. Из церкви гроб с телом 
артиста вынесли под звуки колоколов. 
Массовости и светскости, характерных 
для гражданских панихид, не наблю-
далось. Многие из собравшихся плака-
ли — видимо, на это прощание пришли 
искренне любившие Мамонова люди.

Драматическую атмосферу несколь-
ко разбавили «Ночные волки», выстро-
ившиеся возле монастырских стен 
в эффектную шеренгу и позволявшие 
публике с ними фотографироваться.

�� НЕВЕРОЯТНОГО ОБЪЁМА 
АРТИСТ

Непревзойдённый перформансист за-
помнился не только лунгинскими кино-
образами, но и своими феерическими 
эксцентрик-шоу. Совсем, казалось бы, 
недавно он давал в ЦДХ свой зрелищный, 
экстатический, пронимающий до дрожи 
и в то же время очень философичный мо-
носпектакль «Как я читал Исаака Сири-
на». Уход яркого артиста многим пока-
зался трагическим и несвоевременным: 
молодого душой, крепкого, невероятно 
пластичного в свои 70 лет Мамонова 
«не могла скосить болезнь с симптома-
ми простуды». «Какой-то болезненный, 
больничный уход», — сетовали поклонни-
ки в соцсетях. Человек-эпоха ушёл от ко-
ронавируса — «этот вирус, как мистиче-
ская мстительная сущность, вычищает 
в человечестве до донышка всё, что оста-
лось ценного», подхватывали другие.

Петра Мамонова госпитализирова-
ли после заражения коронавирусной ин-
фекцией в конце июня, несколько недель 
он находился в состоянии медикамен-
тозной комы и на аппарате ИВЛ. 14 июля 
начался сепсис, усилия врачей успехом 
не увенчались. 15 июля стало известно, 
что он скончался.

Невероятного объёма артиста, чьё 
будоражащее и пугающее искусство 
каким-то непостижимым образом не-
сло умиротворение, запомнят как че-
ловека духовной эксцентрики, очень 
настоящего, не игравшего, а жившего 
в кадре и на сцене.

Как рассказал журналистам Дмит-
рий Дюжев, игравший в «Острове» каз-
начея монастыря отца Иова, Мамонов 
и не играл, он проживал все свои роли.

— Идут съёмки, подхожу к двери, сту-
чу, а Пётр, как слегка тронувшийся мона-
стырский затворник, шаркает за дверью, 
приговаривает и не открывает. Думаю, 
может, случилось что, продолжаю сту-
чать, я, как актёр, не могу сорвать съёмоч-
ный процесс вопросом не по роли. Стучу 
и стучу — всё то же самое, — рассказывает 
артист. — Вдруг в какой-то момент быстро 
открывается дверь, Пётр пробегает мимо 
меня, останавливается в нескольких 
метрах и кричит свою реплику по сце-
не. Тут уже вмешивается Лунгин: «Петя, 
куда ты побежал, почему ты не играешь? 
И тут он произносит фразу, свидетель-
ствующую о высочайшем коэффициен-
те его таланта: «Я не играю, я так живу».

Артиста похоронили на кладби-
ще в подмосковной Верее — месте, где 
он жил последние 25 лет.

Культура

Хоррор а-ля Канн
Почему «Золотую пальмовую ветвь» получил «Титан»

Сергей Сычёв

Российские картины заслужили на-
грады в разных программах 74-го 

Каннского МКФ. Среди главных дости-
жений — победа фильма «Разжимая 
кулаки» в «Особом взгляде» и Гран-при, 
присуждённый жюри картине «Купе но-
мер шесть» с Юрой Борисовым в глав-
ной роли.

Церемония закрытия Канна началась 
со скандала: президент жюри Спайк Ли 
не понял, о чём его по-французски по-
просила ведущая, и практически сразу 
назвал победителя фестиваля — фран-
цузский комедийный арт-хоррор «Ти-
тан» Джулии Дюкорно. Конфуз по-
пытались замять, публика хохотала 
и аплодировала. Полностью название 
не прозвучало, и минимальная интрига 
сохранялась, но дальнейшие события 
только подтвердили догадки.

Едва сдерживали огорчение режис-
сёры Апичатпонг Вирасетакул и Рюсу-
кэ Хамагути. Их фильмы были фаво-
ритами фестиваля. Трёхчасовой «Сядь 
за руль моей машины» не только зани-
мал верхнюю позицию в голосовании 
журнала Screen, но и получил накану-
не приз ФИПРЕССИ, главного кинокри-
тического органа в мире. Хамагути при-
шёл на церемонию за победой. Многое 
указывало и на шансы «Памяти» Вирасе-
такула. В 2010 году он уже получил «Зо-
лотую пальмовую ветвь» за «Дядюшку 
Бунми, который помнит свои прошлые 
жизни». В этот раз он привёз свой пер-
вый проект, снятый вне Таиланда, да ещё 
и с Тильдой Суинтон, и сильный фильм 
тоже получил высокую оценку зрителей.

— Мы 17 лет дружим с Апичатпонгом 
и сделали с ним много других проектов 
до этого фильма, над которым, мож-
но сказать, работали всё это время, — 
рассказала в эксклюзивном интервью 
«Известиям» Суинтон. — Мы начали пере-
писываться и общаться после 2004 года, 
когда я была в жюри Канна, а его «Тро-
пическая болезнь» — в конкурсе. У нас 
тогда сразу возникло особое взаимопо-
нимание. Мы как братья — у нас одина-
ковое восприятие, одинаковая культу-
ра кино и искусства. Мы друг для друга 
не иностранцы. И этот фильм вынаши-
вали вместе очень долго.

Леос Каракс, чья «Аннетт» открыва-
ла фестиваль и тоже была среди претен-
дентов на главный приз, даже не явился 
на церемонию за наградой за лучшую 
режиссуру. Это пока самый большой 
приз, которого когда-либо удостаивался 
этот культовый автор, но в итоге награду 
за него принимали музыканты группы 
The Sparks, чья идея была в основе «Ан-
нетт» и которые написали к картине ве-
ликолепный саундтрек.

�� РУССКАЯ КУЛЬТУРА

Российское кино получило только один 
приз — за совместный проект «Купе но-
мер шесть». Снял фильм финн Юхо Куос-
манен, а главную мужскую роль сыграл 
Юра Борисов. Русскую часть сценария 
написала Любовь Мульменко. Картина 
также удостоилась особого упоминания 
жюри ФИПРЕССИ.

— Меня пригласили работать кон-
кретно над диалогами, — рассказа-
ла «Известиям» в интервью Мульмен-
ко. — Изначально сценарий был написан 
на английском языке финским режис-
сёром Юхо Куосманеном и двумя его 
эстонскими соавторами. Поэтому жиз-
ни, особенно русской, в диалогах было 
мало. Я должна была её в них вдохнуть.

Картина Кирилла Серебренникова 
«Петровы в гриппе» осталась без призов. 

А Джулия Дюкорно, когда стало ясно, что 
«Ветвь» достанется ей, вышла на сцену 
с актёрами Агатой Руссель и Венсаном 
Линдоном и очень долго от потрясения 
не могла перейти с «чужого» англий-
ского на французский. А когда перешла, 
сказала, что хочет разделить свой приз 
с каждым членом группы фильма вплоть 
до технических работников. Потому что 
без них ничего бы не было.

— На фестивале победила русская 
культура, — заявил «Известиям» про-
граммный директор ММКФ, киновед Ки-
рилл Разлогов. — Картины, которые были 
отмечены не только основным жюри, 
но и ФИПРЕССИ, то есть «Купе номер 
шесть» и «Сядь за руль моей машины», 
где герой ставит «Дядю Ваню», были свя-
заны с этим материалом. И это — не гово-
ря уже о призёрах в других программах. 
Что до главного лауреата, то провока-
ционность всегда стимулировала Спай-
ка Ли, а, например, «Петровым в гриппе» 
её не хватило: богатство её содержания 
могли оценить только люди, жившие при 
советской власти. Хотя на приз жюри она 
вполне могла рассчитывать.

�� НА ПАМЯТЬ

Атмосфера Каннского МКФ 2021 года 
запомнится его гостям надолго. Ни-
когда ещё не было так просто попасть 

на показы: из-за пандемии фестиваль 
недосчитался почти половины гостей 
от стандартного числа. Обычно аккре-
дитованных специалистов здесь около 
40 тыс. человек, в этом году было толь-
ко 28 тыс. Ежедневные ПЦР-тесты, QR-
коды, просмотры в залах без ограниче-
ний по заполняемости, но обязательно 
с надетыми масками. Отсутствие боль-
ших вечеринок — большинство меро-
приятий проходило в закрытом форма-
те. Салют во время празднования Дня 
взятия Бастилии. Дворец фестивалей 
несколько раз закрывали и оцепляли, 
подозревая террористическую угро-
зу. Тревога ни разу не подтвердилась. 
Лаборатория Biogroup, которая делала 
ПЦР-тесты для гостей фестиваля, сооб-
щила, что положительных результатов 
было около 0,1%. Похоже, что Канн про-
шёл свободно от коронавируса. Дирек-
тор фестиваля Тьерри Фремо встречал 
гостей на красной дорожке без маски 
и всех дружески обнимал.

Пётр Мамонов родился 14 апреля 1951 года в интеллигентной московской 
семье (отец — инженер, мать — переводчик со скандинавских языков). Про-
вёл детство в знаменитом Большом Каретном — во дворе, ещё помнившем 
удалую юность Владимира Высоцкого. С раннего детства любил танцевать 
(оттуда пошли его знаменитые сценические движения со «Звуками Му»), 
слушал много западной музыки — причём, в отличие от большинства дру-
зей, отдавал предпочтение не «битлам» и «роллингам», а менее популярным 
в СССР чёрным ритм-н-блюзовым и джазовым артистам вроде Рэя Чарльза 
и Майлза Дэвиса. Как и многие другие богемные персонажи 1970-х, окон-
чив институт, перебивался на разных работах — от переводов зарубеж-
ной поэзии до растопки котельной. Много писал сам — только в 1980 году 
сочинил больше 70 песен. В конце концов всё привело Мамонова к созда-
нию собственной рок-группы, получившей название «Звуки Му», — даль-
нейшее, как говорится, уже история. 30 лет назад казалось, что творчеству 
Мамонова уготовано место в рок-энциклопедиях; сегодня же явственно 
видно, что место его — в общей сокровищнице отечественной культуры.

Справка «Известий»

« ПЕСЕННЫЙ 
ЖАНР Я НЕ БРО-
СИЛ — В ПРОШ-

ЛОМ ГОДУ, СИДЯ НА ДАЧЕ 
У РУЧЬЯ И НАБЛЮДАЯ 
ЗА ЖИЗНЬЮ ТРАВ, ЦВЕТОВ 
И ДЕРЕВЬЕВ, НЕОЖИДАН-
НО НАПИСАЛ ЦЕЛЫЙ АВ-
ТОРСКИЙ АЛЬБОМ. КСТАТИ, 
ПЕРВЫЙ В МОЕЙ ПРАКТИКЕ

Режиссёр и сценарист Джулия Дюкорно (в центре), удостоенная 
«Золотой пальмовой ветви» за фильм «Титан», вместе с актёрами 
Венсаном Линдоном и Агатой Руссель

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный список призов:
Лучшая мужская роль — Калеб Лэндри 
Джонс («Нитрам»)
Приз жюри — «Колено Ахед» (режиссёр На-
дав Лапид) и «Память» (режиссёр Апичат-
понг Вирасетакул)
Лучшая актриса — Ренате Реинсве («Худ-
ший человек на свете»)
Лучший сценарий — Рюсукэ Хамагути 
и Такамаса Оэ («Сядь за руль моей машины»)
Лучший режиссёр — Леос Каракс («Ан-
нетт»)
Гран-при жюри — «Герой» (режиссёр Асгар 
Фархади) и «Купе номер шесть» (режиссёр 
Юхо Куосманен)
«Золотая пальмовая ветвь» — «Титан» (ре-
жиссёр Джулия Дюкорно)
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Спорт

Плывём к успеху
Чего ожидать от синхронисток и прыгунов в воду на Олимпиаде

Анастасия Плетнёва 

Российские синхронистки ещё ни разу 
не отдавали золота конкурентам на-

чиная с Олимпиады-2000 в Сиднее и счи-
таются безоговорочными фаворитами 
на Играх в Токио. У прыгунов в воду сей-
час, напротив, не лучший период. Пять 
лет назад в Рио россияне не взяли ни од-
ной медали в этом виде спорта. Есть на-
дежда, что в Токио этот «успех» не повто-
рится, заявил «Известиям» олимпийский 
чемпион Дмитрий Саутин.

Положительные тесты, отсутствие 
зрителей, допинг — в последнее время 
проблем в российском спорте много. 
В прыжках в воду, синхронном плава-
нии и водном поло к этим бедам прибав-
ляется ещё одно затруднение — арест 
президента этих федераций Алексея 
Власенко. Его обвинили в мошенниче-
стве. Хотя незадолго до этого казалось, 
что такой ситуации быть не должно — 
Власенко переизбрали на новый срок 
во всех федерациях, и он вовсю пред-
ставлял новые проекты.

В связи с этим возник вопрос: 
не помешает ли это подготовке сбор-
ной к Олимпийским играм? В Федера-
ции синхронного плавания отвечали, 
что справятся и так — у исполнительно-
го директора есть необходимые дове-
ренности и право подписи. Подготовка 

прыгунов в воду к Кубку мира и Олимпи-
аде тоже прервана не была — всё проис-
ходило в привычном режиме и по плану.

Поэтому можно надеяться, что эта 
ситуация не скажется и на самих Играх — 
тренеры всё-таки остались на местах, 
спортсмены продолжили соревновать-
ся и готовиться к перенесённым Играм 
в штатном режиме.

— Выполнили всю работу в пол-
ном объёме, завоевали первые места 
на чемпионате Европы-2021, — сообщи-
ла «Известиям» главный тренер нацио-
нальной команды Татьяна Покровская. — 
Так что едем в Токио во всеоружии.

Синхронное плавание — один из тех 
видов спорта, в которых Россия безого-
ворочный фаворит. Начиная с 2000 года 
все золотые медали на Олимпийских 
играх доставались только нам. Вряд ли 
можно ожидать, что в Токио что-то пой-
дёт по-другому.

Уже более 20 лет на Олимпиадах ра-
зыгрывается два комплекта наград 
в синхронном плавании — в соревно-
ваниях дуэтов и групп. При этом мак-
симальное число участников от од-
ной страны — восемь. Получается, что 
у двух человек, выступающих в дуэте, 
будет возможность завоевать две ме-
дали на Олимпийских играх — группа 
состоит из восьми синхронисток. При 
этом на чемпионатах мира разыгрывает-

ся в пять раз больше комплектов наград, 
в том числе и в миксте, где принимают 
участие спортсмены-мужчины.

Основными соперниками россиянок 
будут китаянки — на последнем чемпио-
нате мира именно они стали вторыми 
в соревнованиях и дуэтов, и групп. Оце-
нить, насколько реально опасны синхро-
нистки из сборной Китая, трудно — они 
давно не выступали, в отличие от спор-
тсменок Татьяны Покровской.

— Исторически китаянки остают-
ся нашими главными конкурентами, — 
рассказала олимпийская чемпионка 
Светлана Колесниченко. — Плюс в То-
кио мы не знаем, чего от них ждать. Они 
давно не выступали, только трениру-
ются. На нас они хотя бы посмотрели 
на ЧЕ. Кто ещё может вмешаться в борь-
бу за медали? Точно Украина и Япония.

Колесниченко будет и в Токио вместе 
с другими семью известными синхро-
нистками из сборной — все они уже яв-
ляются заслуженными мастерами спор-
та России. Так что от этих спортсменок 
точно можно ждать повторения резуль-
татов Игр последних 20 лет.

В связи со строгими антикоронави-
русными правилами зрителей на этих 
стартах не будет. Для некоторых атле-
тов это было довольно серьёзной слож-
ностью — всё-таки они привыкли высту-
пать перед публикой и подпитываться 

эмоциями болельщиков. Светлане Ко-
лесниченко без фанатов даже лучше, 
но так проще далеко не всем.

— Отлично, что на трибунах не будет 
зрителей. Конечно, может, это прозвучит 
эгоистично, но я рада. Буду чувствовать 
себя спокойно, — сказала спортсменка. — 
Не люблю, когда кто-то из родных сидит 
на трибуне: какой-то лишний ажиотаж. 
А кому-то, наоборот, нужен дополни-
тельный заряд от зрителей. Многие де-
вочки в нашей команде получают от это-
го адреналин.

И если в синхронном плавании про-
гнозы мегаоптимистичные, то с прыж-
ками в воду всё сложнее. На предыду-

щих Играх российские прыгуны впервые 
в истории остались вообще без наград. 
Специалисты сходились во мнении, что 
хотя бы пара медалей должна была быть, 
даже если и не золото. Тогда сами спорт-
смены, в том числе Виктор Минибаев, го-
ворили о том, что проблема в главном 
тренере сборной Олеге Зайцеве — от него 
ждали большей поддержки, но за всё 
время в Бразилии он ни разу не спро-
сил, как у атлетов дела.

Можно прикинуть итог по ЧМ-2019. 
Тогда 12 золотых медалей из 13 забрали 
китайцы, одна досталась австралийцам. 
Россияне же заняли итоговое третье 
место в командном зачёте, довольство-

вавшись тремя серебряными и одной 
бронзовой медалью. Но из этих четы-
рёх наград две были завоёваны в сме-
шанных командных соревнованиях, ко-
торых на Олимпиаде не будет.

Оптимистичнее ситуация выглядела 
на чемпионате Европы, который прошёл 
в мае. Сборная РФ стала уверенным ли-
дером соревнования, выиграв пять золо-
тых медалей. Вот только на этом турнире 
не было главных соперников — китайцев 
и других сильных команд. А главные ли-
деры в прыжках в воду совсем не из ев-
ропейской части мира.

— Время покажет, будут ли наши 
спортсмены бороться за медали, — ска-
зал первый вице-президент Российской 
федерации прыжков в воду, олимпий-
ский чемпион Дмитрий Саутин. — Помо-
жет ли выступление на ЧЕ? Это вообще 
разные вещи — Европа и Олимпийские 
игры. Это же весь мир — китайцы, аме-
риканцы, мексиканцы, канадцы и так да-
лее. Будет очень непросто.

Состав сборной сильный: призёры 
чемпионатов мира Александр Бондарь 
и Виктор Минибаев, обладатель сере-
бра Игр-2012 Евгений Кузнецов и пода-
ющий надежды Никита Шлейхер, пока-
зывавший неплохие результаты в Европе. 
У женской команды ещё более молодой 
состав — только Юлия Тимошинина хоть 
раз участвовала в мировых первенствах. 
Анна Конаныхина и Мария Полякова пока 
бывали только на европейских чемпио-
натах, и Олимпийские игры станут для 
них самым важным стартом в карьере.

Колесо несчастья
Почему Хэмилтон победил в Гран-при 
Великобритании

Олег Шамонаев 

С емикратный чемпион мира Льюис 
Хэмилтон одновременно стал ге-

роем и антигероем Гран-при Велико-
британии «Формулы-1». Стараясь ре-
абилитироваться после серии неудач, 
лидер «Мерседеса» агрессивно ата-
ковал лидера сезона Макса Ферстап-
пена на первых километрах дистан-
ции. В результате голландец получил 
от британца удар в заднее колесо и уле-
тел в отбойник без надежды на вос-
становление болида. Штраф в 10 се-
кунд за этот неприглядный инцидент 
не помешал Хэмилтону выиграть гон-
ку — за два круга до финиша он выско-
чил на первое место и оформил первую 
победу после серии из пяти пораже-
ний подряд.

�� 51G ДЛЯ МАКСА

Главную гонку в Сильверстоуне пред-
варял первый в истории королевской 
серии спринт. Он не принёс сенсаци-
онного результата — победу одержал 
лучший гонщик чемпионата Ферстап-
пен («Ред Булл»).

Впрочем, спринтерский старт ушёл 
в тень уже в самом начале основной 
гонки. С первого же виража старто-
вавший вторым Хэмилтон («Мерсе-
дес»), словно коршун, налетал на ли-
дирующего Ферстаппена. Несколько 
раз Льюис почти проходил соперни-
ка, но всякий раз Макс контратаковал 
и опять вырывался вперёд. Это были 
самые увлекательные минуты в «Фор-
муле-1» за последние лет десять. В ито-
ге голландец широко зашёл в правый 
поворот, и в следующее мгновение 
их с Хэмилтоном траектории пересе-
клись. Ферстаппен получил удар в за-
днее колесо и улетел в отбойник.

При столкновении с барьерами 
Макс испытал перегрузку 51G, но этот 
инцидент будут разбирать ещё дол-
го. Болельщики «Мерседеса» счи-
тают, что имел место рабочий кон-
такт — Хэмилтон следовал по своей 
траектории, а лидер «Ред Булла» аван-
тюрно подрезал более быстрого кон-
курента. Поклонники Ферстаппена 
уверены в обратном: Льюис во вре-
мя своих атак потерял всякую осто-
рожность и не имел права заходить 
в этот вираж по такому узкому радиу-
су на столь высокой скорости. Споры 
о том, кто виноват, шли все 40 минут, 
пока рабочие эвакуировали с трека ме-
таллолом, оставшийся от машины гол-
ландца. В конце концов судьи приняли 
компромиссное решение — британца 
признали виновным, но выписали ему 
умеренный штраф — 10 секунд, не ли-
шавший его шансов на победу в до-
машнем Гран-при.

— Очевидная ошибка Хэмилтона, — 
поделился мнением в беседе с «Извес-
тиями» бывший главный конструктор 
Marussia Игорь Ермилин. — Он вино-
ват, судьи его пощадили. За такое дей-
ствие давать 10 секунд штрафа просто 
смешно. Он угрожал жизни Макса и на-
нёс серьёзный урон его машине. Льюи-
са должны были дисквалифицировать.

�� СЕЗОН ПЕРЕСТАЁТ 
БЫТЬ ТОМНЫМ

Льюис сполна воспользовался шан-
сом закончить гонку. Возможно, ему 
пришлось бы несладко, если бы «Фер-
рари» Шарля Леклера вела себя без-
упречно. Но едва монегаск возглавил 
гонку, он начал жаловаться на сбои 
в работе двигателя. И, похоже, алая 
машина вообще чудом доехала до по-
диума в Сильверстоуне. Отбыв штраф, 
Хэмилтон бросился в новую атаку. 
И здесь его по приказу из боксов сми-
ренно пропустил на вторую позицию 
напарник Валттери Боттас. Выгляде-
ло это едва ли не хуже, чем таран коле-
са Ферстаппена. Но правил «Мерседес» 
в этом случае не нарушил, а победите-
лей не судят.

За два круга до финиша Льюис на-
стиг Шарля в том же самом пово-
роте, где закончил гонку Ферстап-
пен. Машина Леклера зашла в вираж 
по широкому радиусу и подпрыгну-
ла на поребрике. Но дежавю не слу-
чилось. Гонщик «Феррари» удержал-
ся на трассе, но пропустил Хэмилтона 
вперёд — к четвёртой победе в сезоне. 
Если отбросить не самые джентльмен-
ские обстоятельства успеха британца, 
надо признать, что результат Гран-при 
Великобритании пошёл всем на пользу. 
Сезон для «Ред Булла» перестаёт быть 
томным. Преимущество Ферстаппе-
на перед британцем в общем зачёте 
сократилось до 8 очков, а между «бы-
ками» и «Мерседесом» в Кубке кон-
структоров вообще всего 4 балла. Это 
обещает интересную борьбу уже в бли-
жайших гонках. Те болельщики, что 
раньше жаловались на отсутствие ин-
триги в королевской серии, сейчас по-
лучили её по полной программе.

Российский гонщик Никита Ма-
зепин закончил гонку на 17-м месте, 
опередив своего напарника по «Хаа-
су» Мика Шумахера.

— Наконец-то Мазепин решил свою 
маленькую задачу, обогнал Шума-
хера, — продолжил Игорь Ермилин. — 
Многие уже начали его критиковать, 
но сегодня он показал достойную 
борьбу с напарником.

�� ШВАРЦМАН ТРЕТИЙ

Пилот SMP Racing Роберт Шварцман 
идёт на третьем месте в общем зачё-
те «Формулы-2» после уикенда в Силь-
верстоуне. Сейчас прошло четыре 
этапа серии — это ровно половина се-
зона. Россиянина опережают напар-
ник по Prema Racing австралиец Оскар 
Пиастри, в активе которого 108 очков, 
и гонщик команды UNI-Virtuosi Racing 
Чжоу Гуаньюй с 103 баллами. Швар-
цман на текущий момент заработал 
91 очко.

Напомним, что Роберт выиграл 
первую гонку четвёртого этапа «Фор-
мулы-2» в Сильверстоуне. Во втором 
заезде он оказался только 15-м, а в фи-
нальной гонке уикенда финишировал 
пятым.

Пятый этап «Формулы-2» стартует 
12 сентября в Монце.

Пари на мяч
«Спартак» с новым тренером громит всех накануне чемпионата

Алексей Фомин 

В воскресенье в Москве закончился 
выставочный турнир Кубок «Пари-

матч Премьер». При этом победу в нём 
ещё в среду обеспечил себе столичный 
«Спартак», к этому моменту выигравший 
два матча со счётом 4:0 у «Сочи» и казан-
ского «Рубина». На этом подопечные Руя 
Витории не остановились и в последний 
день соревнования разгромили «Химки» 
(5:1). Таким образом, португальский спе-
циалист, в мае назначенный на пост глав-
ного тренера красно-белых, начал работу 
в «Спартаке» за здравие. Теперь ему пред-
стоит подтверждать амбиции в старту-
ющем в конце недели чемпионате Рос-
сии, а также в Лиге чемпионов — в августе 
клуб будет участвовать в квалификации 
и попытается попасть в групповой этап.

Руй Витория сразу попал в самое пек-
ло внутрикорпоративных разборок и ме-
дийных войн, без которых невозможно 
представить современный «Спартак». 
В первую очередь ему досталось от су-
пруги владельца клуба Леонида Федуна 
Заремы Салиховой — о том, что она влия-
ет на кадровые решения, даже не будучи 
официальным лицом красно-белых, ста-
ло известно ещё в конце прошлого лета.

В мае нынешнего года её присутствие 
в «Спартаке» формализовалось — Заре-
ма вошла в совет директоров организа-
ции. Но буквально через две недели вы-
шла из него — по собственному желанию, 
объяснив это несогласием с выбором но-
вого главного тренера.

В дальнейшем в Telegram-канале Са-
лихова не раз критически отзывалась 
о кадровой политике оперативного ме-
неджмента «Спартака» — в первую оче-
редь спортивного директора Дмитрия 
Попова, чьей креатурой и является Ви-
тория. Выступления Заремы по этой 
и другим темам стали главными хита-
ми околоспортивных пабликов в соцсе-
тях первой половины нынешнего лета.

Не в пользу португальца были и срав-
нения с его предшественником Домени-
ко Тедеско. Тот своим неравнодушным 
и эмоциональным поведением у бровки 
и добрыми словами в адрес болельщиков 
на пресс-конференциях сразу влюбил 
в себя фанатов, которые поддержива-
ли его даже при неудачных результатах 
в первый сезон работы. А в прошедшем 
чемпионате, когда клуб окопался в пер-

вой тройке и закончил турнир вторым, 
Доменико и вовсе стал иконой для «Спар-
така». Остаться в команде ему помеша-
ло лишь собственное решение вернуть-
ся в Германию к семье.

В общем казалось, что в такой обста-
новке работать Витории будет трудно, 
но три разгромные победы на Кубке «Па-
риматч Премьер» заставили скептиков 
замолчать. Помимо результатов порту-
галец сумел провести достаточно широ-
кую ротацию и проверить немало игро-
ков, вернувшихся из аренды, а ранее 
не проходивших в состав красно-белых.

Голами и голевыми передачами от-
метились вернувшиеся из аренды напа-
дающие Резиуан Мирзов и Георгий Мел-
кадзе, а также не проходившие в состав 
при Тедеско полузащитники Зелимхан 
Бакаев, Михаил Игнатов и защитник 
Илья Кутепов. При этом хорошую фор-
му показали и лидеры прошлого сезона 
в лице форвардов Александра Соболе-
ва и Джордана Ларссона, полузащитни-
ков Квинси Промеса и Виктора Мозеса.

Из ближайшего резерва не полу-
чил больших шансов разве что вернув-

шийся из аренды полузащитник Мак-
сим Глушенков. Конец позапрошлого 
сезона он провёл в аренде в самарских 
«Крыльях Советов», первую полови-
ну прошлого чемпионата пропустил 
из-за травмы крестообразных связок, 
а весной был в аренде в «Химках».

В воскресенье он не попал даже в за-
явку и, скорее всего, вновь уйдёт в арен-
ду — либо в «Химки», либо в «Крылья». 
В остальном «Спартак» предстал едва 
ли не самым ярким и укомплектован-
ным коллективом межсезонья. Правда, 
в его практике уже была победа в этом 
турнире. Зимой 2019 года команда выи-
грала в Катаре под руководством Коно-
нова. Но в официальных матчах прова-
лилась, и уже осенью тренера уволили. 
Оптимисты вспоминают, что тот тур-
нир проходил в середине предсезонки, 
когда команде было рано набирать фор-
му, а сейчас победа одержана за счита-
ные недели до старта чемпионата, когда 
и надо уже быть на пике.

— Красно-белые доказали, что могут 
показывать футбол в спокойной обста-
новке, когда не давит результат, нет не-
обходимости любой ценой выгрызать 
победы, — сказал бывший владелец 
«Спартака» Андрей Червиченко. — До-
ходило до того, что игроки уже пыта-
лись пятками забивать мячи. Но смогут 
ли они это продолжить в официальных 
матчах, покажет время. Кононов тоже 
выиграл этот турнир, но меньше чем 
через год ушёл в отставку. Может, сей-
час соперники «Спартака» ещё не были 
на пике формы и хотят выйти на него 
позже. С тем же «Рубином» «Спартаку» 
через неделю играть в чемпионате. Если 
победит Казань, мы забудем про побе-
ду Витории на предсезонном турнире.

Из трёх соперников «Спартака» осо-
бенно выделяется «Сочи», которому уже 

в четверг стартовать в еврокубках. По-
допечные Владимира Федотова в рам-
ках второго квалификационного раунда 
Лиги конференций УЕФА примут азер-
байджанскую «Кешлю».

Стартовый разгром от «Спартака» 
(0:4) заставил тревожиться за южан, 
пусть они играли и не в оптимальном 
составе, особенно после ухода ряда ли-
деров прошлого сезона. Но затем по-
допечные Владимира Федотова побе-
дили «Химки» (3:2) и «Рубин» (3:1), став 
вторыми на турнире. В клубе отмеча-
ют, что команда постепенно прибавляет 
и к старту сезона должна подойти в оп-
тимальном состоянии.

«Рубин» начал с непростой, но зако-
номерной победы над «Химками» (1:0) 
за счёт отличного удара из-за пределов 
штрафной Кварацхелии на последних 
минутах. Затем был разгром от «Спар-
така», а поражение от «Сочи» можно 
списать на отсутствие основных цен-
тральных защитников. Но сейчас мно-
гое зависит от того, удастся ли удержать 
в составе Кварацхелию. Слухи об инте-
ресе европейских клубов к грузинско-
му форварду идут ещё с прошлого года.

Тревогу вызывает состояние «Хи-
мок» — одного из главных открытий про-
шлого сезона. Но в подмосковном клу-
бе уверены, что ещё прибавят к старту 
сезона, особенно когда смогут усилить 
состав.

Чемпионат России по футболу сре-
ди команд РПЛ начнётся в пятницу 
матчем «Ростов» — «Динамо». В субботу 
вновь встретятся два соперника по Куб-
ку «Париматч Премьер»: в Казани «Ру-
бин» примет «Спартак». В этот же день 
«Химки» сыграют дома с действующим 
чемпионом петербургским «Зенитом». 
А «Сочи» в понедельник ждёт выезд к но-
вичку РПЛ «Нижнему Новгороду».
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